

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 256

Palma de Mallorca.—Sábado, 25 de Marzo de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

La "consecuencia," del Alcalde

Suspendido hasta nueva orden el servicio postal aéreo Palma-Barcelona, apresuróse el alcalde don Bartolomé Fons a solicitar del Director general de Comunicaciones, telegráficamente, que se sirviese autorizar el mentado servicio postal aunque fuese con carácter interino, mientras se procedía a la revisión de los aparatos por la Escuela Aero Náutica Naval.

La orden de suspensión parecía fundada en motivos algo serios. Se insinuaba que por carecer los aeroplanos de aparatos radio-telegráficos o por otras causas, podía correr peligro la vida de los pasajeros. Contra ese peligro, remoto, se buscaba una garantía en el dictamen que diesen los técnicos acerca de las condiciones en que podría autorizarse el vuelo de aquellos.

No obstante faltar ese requisito que, por tratarse de la vida misma, casi podía tenerse por cosa indispensable, el Alcalde de Palma, interpretando un sentir más o menos general, ha solicitado que se prescindiera de aquél, a fin de no defraudar con la suspensión del servicio «el esfuerzo y las legítimas esperanzas de la Aero Marítima» y calmar los anhelos de la Ciudad «justamente alarmada por la suspensión del servicio.»

Nosotros suscribimos el telegrama del Alcalde y lo aplaudimos. Los riesgos que pudiera correr la vida del pasajero nos parecen un pretexto para legitimar la suspensión.

Claro está que el Estado ha exigido que se cumpla el requisito de la revisión, por obligación tan primordial como garantizar la existencia personal.

Pero, ese telegrama del Alcalde pidiendo con tanto ahínco que se prescindiera momentáneamente del requisito y se autorizara el servicio, nos recuerda la actitud de la misma autoridad cuando tuvo que intervenir en otro asunto que apasionó vivamente a la opinión y del que se prometían grandes beneficios Palma y Mallorca. Nos referimos a la fábrica de Porto-Pi.

También para la inauguración de esta industria, que debía poner a Mallorca a la cabeza de la industria española y le permitía parangonarse con sus similares extranjeras, se echó de menos un requisito, un requisito meramente de trámite, uno de esos requisitos de tan poca eficacia que frecuentemente se suele pasar por encima de ellos sin ulteriores consecuencias.

Pues bien; en aquel entonces, la conducta del señor Alcalde de Palma fué muy distinta de la de ahora. En aquel entonces, la falta de aquel requisito llenó el aire de voces de protesta y de gritos de condenación, y se reclamó a mano airada el cierre de la fábrica, y se escribió sobre el frontispicio de ella la sentencia de que «no se abra jamás».

Vimos entonces al Alcalde de Palma amparando a quienes hicieron de la falta de aquel requisito una palanca para determinar la ruina de una industria que estaba naciendo.

Se advierte la posibilidad de que la fábrica exhale unos gases que podían ser molestos, y, ahincándose todo lo posible el arganismo, se imaginaba que estos gases podían ser insalubres.

El requisito cuyo cumplimiento se demandaba fué colmado por el dueño de la fábrica. Unos técnicos de la Escuela Central de Ingenieros Industriales, reforzados por otros y por la autoridad de la Junta de Profesores de la de Barcelona, desvanecieron todos los temores de insalubridad y de emanación de gases molestos. Y sin embargo, ¿cómo el Alcalde de Palma no ha pedido, telegráficamente, la apertura de la fábrica reparando la injusticia que él contribuyó, en parte, a cometer?

Estas dos actitudes del Alcalde de Palma se prestan a los mayores comentarios.

Por una parte solicita que prosiga un servicio postal, a despecho de la falta de un requisito que se considera esencial para que aquél se realice con garantía para la vida del pasajero; por otra parte acudilla a quienes pretenden clausurar para siempre una fábrica, sencillamente porque para el funcionamiento de ésta falta un pequeño requisito legal, y se le atribuye una novidad que los técnicos han demostrado no tiene.

La consecuencia es una bella cualidad del espíritu. Ser consecuentes supone una relativa grandeza de espíritu.

NUESTROS COLABORADORES

Tratamiento contra la mosca del olivo

II Aspecto económico

En el artículo anterior hemos visto que el coste del tratamiento por el método Lotrionte (año segundo y sucesivos) y por el Berlese bien aplicado era el mismo, esto es, de un franco por árbol y que por lo tanto debía tratarse todo este, como sucede con el Mildiu de la vid, sino que contrariamente es una mosca que vuela de árbol a árbol y que de consiguiente tratando un árbol disminuye el número de moscas en los próximos y tratando todo un campo de olivos notan los bienhechores efectos del tratamiento los olivos no tratados de los alrededores. Pero también sucede una acción contraria, es decir, que las moscas de un olivo no tratado van a picar las aceitunas del que ha sido sometido a tratamiento.

De esto se deduce que cuanto más general es el tratamiento tanta mayor será su eficacia, no siendo de extrañar que el número de aceitunas atacado sea casi nulo en el centro de los olivos tratados y que en cambio en los límites aparezcan bastantes moscas a pesar del tratamiento.

En la provincia de Tarragona el pasado año de 1921 la mosca ha causado la pérdida de un 30 por ciento de la cosecha en los olivos no tratados o que sólo recibieron el primer y segundo tratamiento, ineficaz a causa de que faltaron los otros que hubieran prevenido la multiplicación de la mosca a fines de septiembre. En al-

gunos puntos las pérdidas alcanzaron hasta el 40 por ciento.

Método Lotrionte.—En Cambrils el aspecto de los olivos no tratados fué desastroso, una pérdida de un 40 por ciento de las aceitunas y de estas la mayor parte habían caído del árbol. De las caídas había un noventa por ciento agusanadas e inútiles.

En los árboles del Parc Samá de Cambrils, en los que se efectuó el método Lotrionte con todas las garantías de éxito, las pérdidas varían, pues los olivos situados en la zona extensa y en contacto con los no tratados no presentan tantas aceitunas caídas como estos y de las caídas sólo alrededor de un 30 por ciento, pero más hacia el interior del olivar tratado, las pérdidas se reducen rápidamente a las cuatro o cinco hileras de árboles, parece que la mosca vuela poco sin deseo de posarse en las ramas y chupar el néctar envenenado, de aquí que puedan formarse líneas de defensa, y bastando en el interior pocos haces para proteger los olivos.

Ya en pleno olivar el resultado del tratamiento es espléndido, apenas hay aceitunas en el suelo y de estas sólo 2 o 3 por ciento están agusanadas, la pérdida general de un 40 por ciento aquí se hace casi nula. El señor Agulló cuenta que un propietario que tenía olivos que a primeros de octubre le daban por término medio unos 60 kgrs. de aceitunas cada uno por valor de unas 26'40 pesetas y que allá por el día 10 al estallar la invasión tardía de

la mosca, empezó a disminuir su calidad de manera que sólo logró que le pagasen 12 pesetas de la cosecha de cada árbol, es decir, que dejó de ganar 14'40 pesetas por árbol. De haber aplicado el tratamiento costándole este al primer año 1'15 tendría 13'25 ptas. más por árbol.

Esta cifra es pues de suma elocuencia, desde luego que cuanto mayor es la invasión de la mosca tanto más necesario el tratamiento, pero no pudiéndose saber nunca la mosca que habrá a fin de verano siempre es conveniente verificarlo pues por término medio representará de 5 a 12 pesetas más por árbol de beneficio.

Método Berlese.—En Pinell de Bray, estando dispersos los 5000 olivos tratados no han podido observarse los resultados tan claramente como en Parc Samá, contribuyendo a ello el haberse dado sólo los cuatro tratamientos recomendados, cuando por el excesivo calor de septiembre y octubre debieran haberse dado cinco.

En la zona no tratada las pérdidas fueron de un 20 a un 25 por ciento de la cosecha, mientras que en el centro de los campos tratados no llegaron a un cinco por ciento, siendo indudable que un quin-

En el Congreso el señor Romeo ha dicho que el gobierno se ha negado a escuchar la opinión de los hombres conocedores de los asuntos de Marruecos, asegurando que si ocurre una nueva catástrofe la responsabilidad será del gobierno, no del Parlamento.

En el Ayuntamiento de Madrid se ha celebrado una sesión borrascosa, discutiéndose los incidentes ocurridos en las obras del Metropolitano.

to tratamiento a fines de septiembre hubiera salvado por completo la cosecha.

Las pulverizaciones no han causado daño alguno a la planta, con la fórmula indicada no aparece nada de negrilla ni los árboles presentan la menor señal de quemaduras, pero debe cuidarse de no aumentar la cantidad de arsénico pues entonces podría quemar las hojas como ocurrió en Cambrils por ignorancia del obrero que preparó la solución.

Conclusiones.—1.º El método Lotrionte el primer año de aplicación resulta 50 céntimos más caro por árbol que el Berlese con cinco pulverizaciones.

2.º Con el método Lotrionte los demás años de aplicación resulta un gasto igual que con el Berlese con cinco pulverizaciones, o sea de 53 céntimos de peseta por árbol.

3.º Es indudable la eficacia de uno y otro método, teniendo el Berlese la ventaja de su más fácil aplicación, debiéndose pero vigilar la preparación de la solución.

BARTOLOMÉ DARDER
Catedrático de Agricultura

UN HÉROE DE VANGUARDIA

CHARLES DELESSERT

PARA MI AMIGO ANDRÉS
CRESPI QUE NO HA LEÍDO
A DELESSERT

No ha mucho los periódicos de Berlín insertaron una gaceta. Todas poco más o menos venían a decir lo mismo: «Hoy ha sido destruido por el tren un individuo llamado Charles Delessert. Se cree se trata de un suicidio. Tenía perturbadas las facultades mentales.»

Nada más dijeron. Ni una nota, ni un comentario. Únicamente el frío epitafio de los hampones suicidas. El romántico de Charles Delessert merecía algo más.

Charles Delessert, pintor, músico, escultor, literato, poeta y vendedor de periódicos ha sido uno de los más brillantes faros de la estética de vanguardia.

Era francés, de Amiens, pero desde su niñez había vivido como un pilluelo por los laberintos de París.

Su tipo sumamente original—absurdamente delgado; a través del traje ceñido, se le adivinaban los costillares como a un caballo de tauródromo; barba de persa; ojos de perro hambriento...—hacia que a su paso por pequeñas poblaciones se arremolinaban las gentes lugareñas, con curiosidad salvaje, señalándole con el dedo: ¡El loco!...

Efectivamente los espíritus exotéricos le creían un demente. Su arte aristocrático se había redimido de la comprensión de la plebe. Esto constituyó el sumo orgullo del artista que para conocer el valor de sus obras—según explicaba el mismo—las daba a conocer a su portera y cuanto más se reía la muy idiota, tanto mejor era la obra de arte. Aseguraba que este era un termómetro que no fallaba nunca; marcaba con exactitud matemática la fiebre mental que se había derrochado en una obra.

En 1918 organizó en París, en un salón de la rue Granelle, una exposición de pinturas que sirvió de motivo a todos los gaceteros insuistas para dar rienda suelta a una sarta de sandeces.

«Revue» reprodujo algunos de los dibujos que figuraron en aquella exposición, la mayoría de ellos caprichos, unos simbólicos, otros decorativos y la mayoría imaginativos, a manera de «hal-kais» plásticos. Recuerde uno que me llamó altamente la atención. Se titulaba «Ultra y Dadá»; el dibujo representaba una sola figura amorfa, estambótica, fragmenta-

riamente decorativa y confusa de conjunto: era «Ultra»; ¿y Dadá? Dadá no estaba; por algo dijo Tristán Tzara que: Dadá, no significa nada.

Sin embargo, la mayor significación de Delessert no está en la pintura, sino en la poesía. Sus poemas eran a la manera de diagramas sensoriales decorados con frases insospechadas y radiancias como estrellas. Tiene publicados unos cuantos libros de poemas—«Femmes», «Poemes microscopiques», «Jour noir», «Je suis...?—que vieron todos ellos la luz en Francia. El mejor de todos indudablemente es «Je suis». Es un tomo de versos, de composiciones para piano y violín, dibujos y prosa. Está editado mediante clichés de madera que grabó Delessert pacientemente con este objeto. La tirada del libro, que fué muy reducida, la hizo él mismo.

Ninguna de estas obras alcanzó popularidad. Emplacieron en los escaparates de las librerías, provocaron algunas risas y después se murieron en el olvido.

Charles Delessert sufrió algunas crueles decepciones. Los mismos artistas que se llamaban audaces comenzaron a desprestigiarle. Las revistas vanguardistas de vida efímera lanzaban al mercado lluvias de nombres, nuevos autores de extravagancias arbitrarias, impidiendo la afluencia de valores.

Y ante todo esto Charles Delessert decidió no escribir más y cumplió su palabra.

Marchó a Italia, allí conoció a Marinetti, de quien dijo que era «el único elefante que podía destruir los ídolos absurdos de las inteligencias limitadas». Allí a pesar de los ruegos que se le formularon en tal sentido, se negó a celebrar ninguna exposición y a dar audiciones musicales.

Luego la miseria arañó sus carnes. Marchó a Berlín y allí rompió su juramento; su cordial optimismo le trapedia permanecer en actitud pasiva mientras las apoteosis fáciles y los triunfos de camaradería encumbraban a artistas de «doublé».

Después, tronchadas todas las flores de su alma, se arrojó como un petete al paso de un tren que devoró como un monstruo aquel despojo que la vida le ofrecía...

M. ANGEL COLOMAR

NUESTRAS CRÓNICAS DE BARCELONA

La obra de un mallorquín

I La expansión catalana

Las manifestaciones hechas recientemente en el Congreso por el marqués de Olérdola han llamado la atención de los desafectos a Cataluña.

No hizo ningún descubrimiento el señor marqués, revelando que funcionaba una oficina llamada «Expansión Catalana» bajo la dirección de D. Juan Estelrich, pero equivocóse haciendo a dicha oficina un centro dependiente de la Mancomunidad de Cataluña.

Aquí todos sabemos que el Sr. Estelrich no ha sido nunca empleado de la Mancomunidad, ni la obra que dirige es una oficina dependiente de nadie.

Trátase de una institución fundada por el Sr. Estelrich, para poner en relación con Cataluña a los catalanes dispersos por el mundo especialmente por América del Sur, donde abundan tanto que tienen instituciones modelo por su ferviente pa-

triotismo y por su contribución al Renacimiento de Cataluña.

El Sr. Estelrich ha conseguido suplir la falta de una diplomacia catalana y ha hecho de Cataluña una entidad que sigue proyectando la sombra espiritual sobre sus hijos dispersos por el mundo.

Esta institución no recibe ningún estipendio de la Mancomunidad ni de centro alguno como tal.

Se mantiene en las aportaciones voluntarias de los catalanistas de todas partes y su crédito va subiendo con progresión asombrosa, de la misma manera que su acción extiende su radio de manera que hace esperar días felices para la causa catalana.

Otro aspecto de la institución «Expansión Catalana» es haberse convertido en el instrumento—por ahora aun bastante rudimentario—para desvirtuar las propa-

gandas catalanofobas a que tan aficionados son las agencias madrileñas. Da grima leer en periódicos extranjeros, algo que se refiere a Cataluña. Todas las noticias están tergiversadas, de manera que nuestro país aparece al través de los telegramas aludidos, un rincón de infierno propicio a continuas convulsiones revolucionarias, atentados anarquistas, odios civiles de clase, violencias continuas.

Claro que nuestra tierra no es ninguna Arcadia como no lo es hoy ningún país, ni aquellos en los que la vida social rudimentaria parece terreno abonado a todo renunciamiento. Pero del dicho al hecho hay gran trecho. Nuestra Cataluña excepto Barcelona y alguna otra población fabril es hoy uno de los países más tranquilos porque la cuestión social no existe en nuestra agricultura sino en dosis muy reducidas, gracias a nuestro régimen de medieros y aparceros que facilita convertir en pequeño propietario—a lo menos de una parte del fruto de su trabajo—a todo el que quiere contratar un pedazo de tierra con el propietario partiéndose los productos.

Pero aún en Barcelona, los que vivimos en ella vemos cuan exageradas son las versiones que circulan de los atentados que en ella se cometen y de los conflictos que en ella surgen. La vida aquí es agradable y dulce a pesar de la dureza del trabajo y la inquietud de las situaciones de muchos.

La prueba está en el gran número de inmigrantes que en ella se establecen y la poca afición que a marcharnos mostramos quienes en ella vivimos. Pues bien, urge que alguien se cuide de poner las cosas en su punto, y a ello remedia un poco la entidad «Expansión Catalana» que no deja a nuestros compatriotas emigrados en la oscuridad dolorosa en que antes estaban de no saber nunca a ciencia cierta lo que en su país ocurría, sobre todo en el orden espiritual y político.

Esta institución será el núcleo de una ilustración constante sobre las cosas de Cataluña que confortará nuestros paisanos y pondrá en disposición de todo el que quiera enterarse de buena fe de nuestra vida catalana.

Para mantenerla y ayudar a su crecimiento colaboran entusiasmados los catalanes de fuera de Cataluña, que han puesto su confianza en el Sr. Estelrich.

Pero esta relación de Cataluña con el exterior implica una serie de trabajos que el Sr. Estelrich tiene proyectados, para su actuación personal y la de sus colaboradores.

Así muchas veces ha salido de Cataluña y ha llevado la voz de esta en reuniones intelectuales de toda la raza celebradas en el Mediodía de Francia o en otras más amplias aun como las de Lisboa donde nuestro espíritu catalán, por boca de Estelrich, ha vibrado distinto al ambiente pero no extraño, porque suponía la posibilidad de la reconstitución de la gran Iberia.

Esta actuación de política exterior la ejecuta Estelrich personalmente, pero con la benevolencia de las más altas personalidades catalanas, que aprecian en lo que vale el talento, la cultura, el equilibrio y la clara visión del mundo que distinguen al joven político—en su más amplio y generoso sentido—cuyo trabajo ha sabido multiplicarse y hacerse pronto fructífero, porque tenía la sólida base de una cultura enciclopédica y la orientación de una entusiasta intención proselitista, y un primer motor espiritual incontestable que es la fe en la propia raza y el amor a Cataluña.

Este carácter esencialmente cultural de Estelrich se ha manifestado recientemente constituyéndose en núcleo de una empresa de alcance desmesurado como es la de aportar a la cultura catalana la traducción en la lengua de Ramón Llull, de todos los griegos y latinos.

Poro como el proyecto es trascendental y esta crónica es demasiado larga, dejaré para la siguiente hablar de esta empresa editorial.

MIGUEL CAPDEVILA

Efemérides mallorquinas

25 Marzo 1460

Este día (vispera de su marcha) con instrumento ante Pedro Litra, notario, el señor Infante don Carlos, Príncipe de Viana, primogénito de Aragón, confesó al Cabildo de Mallorca, tener en comanda y puro depósito los libros de «Prima Secunda» y «Secunda Secunda et ultima» del B. Tomás, dejados por muerte de don Juan; de buena memoria, Obispo de Mallorca, los que le habían prestado a sus ruegos, los que prometió restituir de dicho día a un año primer viénte, u obtener de Su Santidad retenerlos más tiempo, o pagar al Cabildo, o a dicha Iglesia su valor o precio que fué de 120 florines de Aragón.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

INFORMACION LOCAL

EN LA FEDERACION PATRONAL

La mutualidad de accidentes

Conferencia de Don Jaime Enseñat Alemañ

Ayer dió el abogado de la Federación Patronal, don Jaime Enseñat, en el local social de dicha entidad su anunciada conferencia desarrollando el tema «La Mutualidad de accidentes del trabajo de la Federación Patronal de Mallorca».

Junto al conferenciante tomaron asiento en la Presidencia don Narciso Canals, Presidente General de la Federación, y algunos miembros del Directorio de la misma, entre ellos don Gabriel Carbonell y don Sebastián Crespi.

El señor Enseñat, que habló en mallorquín, empezó diciendo que según un sociólogo, la clase patronal española solo da fe de vida cuando su existencia peligra.

No comparte el conferenciante este criterio, sino que cree que la clase patronal debe dar fe de su existencia no para luchar con el elemento obrero, sino para evitar aquellas luchas.

Para ello debe dar cumplimiento a la creación de organismos sociales, supliendo con ello la falta de acción del Gobierno.

Las Federaciones Patronales nacieron en días de lucha y devinieron en organismos de lucha en organismos de resistencia y posteriormente han de transformarse en entidades encaminadas a hacer política social, procurando la paz y protegiendo a los obreros.

Tal es el ideal que persigue nuestro querido Presidente don Narciso Canals, cuya actuación quedará escrita con letras de oro en el historial de esta casa.

Dos organismos, dos entidades se han constituido en esta Federación que representan aquella aspiración, la mutualidad de accidentes del trabajo y la Boisa del trabajo.

Para más adelante se tiene el proyecto de instaurar el seguro obrero y otras asociaciones que no puedo aún referir.

Recuerda que el Directorio de la Federación fué quien inició la fundación de la Mutualidad, en cuyo nacimiento parte tan importante tuvieron el Presidente señor Canals y el Presidente del Directorio señor Crespi.

La Mutualidad de accidentes tiene por objeto librar a los patronos de la tiranía

de ciertas compañías de seguros y dar a aquellos facilidades para extender en buenas condiciones a lo que es fin de la Mutualidad.

Enumera las circunstancias desfavorables en que empezó a tramitarse este asunto; el Estado pedía una aportación en metálico que gracias a ciertas gestiones se ha disminuido mucho y por fin hoy he recibido un telegrama comunicando que el Ministro de Trabajo sometió ayer a la firma del Rey el decreto autorizando el funcionamiento de nuestra Mutualidad de seguros que ya tiene desde hoy vida jurídica propia.

Para demostrar la importancia de la Mutualidad y su acción en el porvenir, leyó unos párrafos de una revista técnica reseñando la visita de unos congresistas médicos al edificio de la Mutualidad de Zaragoza.

Definió la manera como está montado el servicio en dicha Mutualidad zaragozana y expresó su creencia de que en mucha mayor escala puede la Federación Patronal instalar y poner en funcionamiento la Mutualidad.

Esta persigue dar a los patronos un máximo de comodidades con un mínimo de sacrificios.

Explicó detalladamente las ventajas que aportará la Mutualidad a sus afiliados y dijo que demostración de que tendrá éxito es la presencia en el Consejo de don Narciso Canals.

Anunció que en breve el Presidente convocará a los patronos para proceder a la aprobación de los Estatutos y constitución de la Mutualidad.

El señor Enseñat fué cariñosamente aplaudido.

El Presidente General de la Federación Patronal señor Canals pronunció a continuación breves palabras para agradecer la atención del señor Enseñat al dar dicha conferencia y agradecer, rechazándolos, los elogios que aquél le tributó.

Dijo que son los patronos quienes han de contribuir a la fundación y desarrollo de la Mutualidad.

El señor Canals fué también aplaudido.

INTERESANTE CIRCULAR

La construcción de escuelas

Por la Inspección Provincial de Primera Enseñanza se ha publicado la siguiente interesantísima circular:

«Singulamente importante envuelve el Real Decreto del día 3 del actual (Gaceta del 4), dictado por el Ministerio de Instrucción Pública para determinar las reglas a que ha de sujetarse la construcción de edificios escolares.

Esta Inspección considera un deber llamar la atención de los señores Alcaldes, Presidentes de las Juntas locales de primera enseñanza, y de los Ayuntamientos todos de la provincia acerca de los preceptos de la citada disposición legal, a fin de que no pasen desapercibidas las importantes ventajas y facilidades que pueden llegar a obtener los pueblos para construir edificios adecuados con destino a la instalación de sus escuelas, y tampoco se oculten los perjuicios económicos que inversamente pudieran acarrearlos de los municipios, por desconocimiento o por desidia en este asunto.

Determina el Real Decreto que «los Ayuntamientos que no tengan locales escolares en condiciones adecuadas para el servicio de la enseñanza primaria, serán invitados a construirlos o facilitarlos en el plazo de cinco años,» plazo que empieza a contarse desde la publicación del Real Decreto.

El Estado atenderá directamente a la construcción y adaptación de edificios para escuelas nacionales, facilitando a los Municipios que lo soliciten, no sólo planos, modelos, proyectos, sino recursos pecuniarios, que pueden llegar al total y completo importe de la obra, o a una parte más o menos considerable de él, pues se aceptarán los ofrecimientos de aportaciones que los Ayuntamientos hagan, para contribuir a la construcción, ya de cantidades en metálico, ya de materias, o ya del importe de los jornales y transportes.

Sobre estas bases, se regula en el Real Decreto la cuantía y alcance del auxilio del Estado, y se establece que en las poblaciones de un censo mayor de 5.000 habitantes, sólo podrán construirse edificios para escuelas graduadas.

Por último, se determina, y esto es de suma trascendencia, que «en los pueblos cuyos Municipios dejen transcurrir el plazo de cinco años sin haber cumplido el deber que esta disposición legal les impone, ni solicitado para cumplirlo el auxilio del Ministerio de Instrucción Pública», se llevará a cabo una inspección especial y dicho Ministerio procederá a construir, adaptar o reparar directamente sus locales escolares, para en este caso el Ayuntamiento será obligado a reintegrar en el Tesoro el total importe de la construcción.

En la casi totalidad de los pueblos de la provincia está planteada la cuestión de los locales escolares, anhelosos unos de disponer de edificios para poder solicitar escuelas graduadas, deseosos todos de que las escuelas con que cuentan reúnan las necesarias condiciones de higiene, de comodidad, de capacidad. La alternativa de facilidades ventajosas y perjuicios que plantea el Estado en el Real Decreto, ofrece una ocasión, para que, en el plazo determinado de cinco años, los Ayuntamientos puedan resolver este problema, con arreglo a la situación especial de cada uno, y se produzca en la provincia una trascendental renovación de los edificios escolares, con grandísimo provecho para la cultura.

El «Fylgia», en Palma

La Junta Directiva del «Círculo Mallorquín» obsequió con un té a la oficialidad del «Fylgia».

La colonia sueca, representada por los señores Timens y Frigberg y familia, también les obsequió con una comida íntima.

La oficialidad del «Fylgia» estuvo ayer en el polígono de tiro de la Torre d'en Pau a ejercitarse en el tiro de pistola.

Su paso por las calles de esta ciudad llamó poderosamente la atención.

Sucesos y desgracias

Menor reembarcada

El día 18 de Febrero último llegó, procedente de Barcelona una joven llamada Catalina Deyder Solé de 18 años, natural de Castellón de Ampurias, la cual se había fugado de su hogar paterno.

A la llegada fué detenida por una pareja de policía.

Conducida a la inspección de vigilancia, el jefe señor Florez, dispuso que ingresara la fugitiva en el depósito de Capuchinos hasta que su familia dispusiera de ella, a cuyo efecto se telegrafió la detención.

Ayer fué reembarcada para Barcelona, siguiendo instrucciones, la referida joven.

Accidente del trabajo

El peón albañil Francisco Hernandez, de 25 años, con domicilio en la calle de Roig, 15, sufre una herida contusa en el dorso de la mano izquierda, que se produjo trabajando en las obras de la línea de los Tranvías eléctricos de Génova.

Fué asistido en la Casa de socorro.

Raterillo detenido

Por la guardia urbana fué detenido y encerrado en el depósito de Capuchinos un muchacho que se entretenía en hurtar juguetes de las casetas que para la feria de Ramos se hallan ya establecidas en la Rambla.

Anciana accidentada

Ayer, a las siete y media de la mañana, en la Plaza de Abastos, una anciana fué presa de un accidente.

Por disposición del Jefe de urbanos, dos mozos de cordel, en una silla, la trasladaron a su domicilio, que lo tiene en la calle de la Galera.

Se hiere con un formón

El joven de 15 años Francisco Alomar, domiciliado en la calle de la Boteria, 4, trabajando se hirió con un formón en el dedo índice de la mano izquierda.

Muchacho reintegrado a su hogar

Ayer fué detenido y reintegrado a su hogar paterno, por la guardia urbana, un muchacho que hace algunos días se fugó.

Gobierno civil

El Gobernador señor Llosas llamó ayer a su despacho al Administrador Delegado de la Compañía de Electricidad «La Palma de Mallorca» para pedirle pusiera remedio a las interrupciones del fluido eléctrico registradas estos últimos días y que llegaron a motivar la paralización del servicio eléctrico.

El señor Rosselló y García manifestó al Gobernador que las interrupciones eran estas debidas al temporal reinante cuyos efectos se habían sentido con tal intensidad en la central que les obligó a cesar en el suministro de fluido.

Le añadió que ayer ya pudo suministrarse fluido suficiente para el alumbrado y para el servicio restringido de tranvías, añadiendo que hoy el mencionado suministro será total, tanto por lo que se refiere a alumbrado como para el servicio completo de tranvías.

Del Carnet

Ayer llegó, procedente de Valencia, el capitán de regulares don Antonio Montis y Castelló.

Ha fallecido en esta ciudad después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica, la virtuosa señorita María Perelló Jerdó.

La finada baja al sepulcro rodeada del sincero aprecio de cuantos la trataron, aprecio conquistado con su carácter humilde y bondadoso.

A sus hermanos don Juan y don Rafael, así como a sus hermanas Antonia y Josefa y a su hermana política y demás familia, enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

De Valencia llegaron ayer mañana don Antonio Vanrell, don Jaime Viñals, don Salvador Vincent, don Alfonso Barceló, don Pedro Ballester, don Miguel Rosselló y don Bernardo Garau.

El coronel del Regimiento de Infantería de Mahón don Aureliano Urribary ha sido ascendido a general de brigada.

A las ocho y media salieron ayer para Mahón don Cristóbal Llinas, don Alberto Cristiá, don Jaime Anicols, don Pedro Oliver, don Francisco Pons, don Juan Palaseo, don José Roca y don Arnaldo Llabrés.

A la hora de itinerario salieron ayer para Barcelona, don Carlos Nordenson, don Antonio Jerez, don José M. Guiment don Juan Campalans, don Francisco Alberin, don José Feim, don Jaime Prieto, don Félix Lafuente, don Ramón Casals, don Francisco Salvá, don Eugenio Roger don Bartolomé Carbonell y señora.

También marchó a Barcelona nuestro querido amigo y colaborador don Juan B. Enseñat.

Igualmente salió para la Ciudad condal la notable artista Mado Minty.

GACETILLA

NIEVE.—La temperatura que se experimentó ayer en esta ciudad fué muy fría, impropia de la estación que atravesamos.

Por noticias recibidas de Lluch, sabemos que las montañas continuaban ayer cubiertas de nieve, habiendo ésta llegado a alcanzar un espesor de quince centímetros, como pocas veces se había visto.

EXCURSION VALENCIANA A MALLORCA.—Por noticias recibidas de Valencia, nos enteramos del entusiasmo que ha despertado entre los valencianos el anuncio de la excursión a Mallorca, que con el concurso del Fomento del Turismo de Valencia, ha organizado la Empresa Soler de Palma de Mallorca.

Como el número de los excursionistas es limitado, se tiene el proyecto de organizar una segunda excursión, para que puedan visitarnos las numerosas familias que no pueden asistir a la primera por haberse cubierto rápidamente la lista de excursionistas.

BOLETIN.—El último número correspondiente a Febrero del «Boletín de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana» contiene el siguiente sumario:

«Comunicaciones al Excmo. Sr. Ministro de Fomento.—Contestación de S. E. a la 1.ª que se refiere a las Juntas provinciales del Censo electoral.—Comunicación al Excmo. Ayuntamiento de Palma sobre inadecuada aplicación del R. D. de 31 Diciembre 1917.—Disposiciones en la Gaceta.—Sesión del pleno de 31 Enero.—Id. de la Junta de Gobierno de 18 Febrero.—Vida interior de la Cámara.—Noticias y comentarios.

LA JUNTA DE PESCA.—Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha expuesto un edicto llamando a los pescadores del distrito de Palma para la elección de la nueva junta de pesca, lo que tendrá lugar en la Capitanía de este puerto el domingo día 26 del actual a las 10 de la mañana.

JUEGOS PROHIBIDOS.—La Guardia civil del puesto de El Terreno, sorprendió, en un café, a cuatro individuos jugando a los prohibidos, y los denunció al Juzgado.

EL REGLAMENTO DE CARRETERAS.—En el Gobierno civil se recibieron ayer comunicaciones de la Benemérita de los puestos de Alcudia y Petra dando cuenta de haber denunciado al ingeniero-jefe de Obras públicas a varios individuos por haber infringido el Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Está probado que la Obesidad desaparece tomando una taza del infensivo Te de las Indias, después de cada comida.

Pesetas 0'50 en Colmados y Droguería.

Por la Rusia hambrienta

Escuela Normal de Maestras

| | PESETAS |
|---|----------|
| Suma anterior. | 6.142'30 |
| E. Nacional de niñas de doña María Amorós, Palma | 53'35 |
| D.ª Margarita Bosch | 1' |
| » Margarita Garcías | 0'50 |
| » Eulalia Tur | 1' |
| » Margarita Torres | 1' |
| » Magdalena Amorós | 5' |
| » Dolores Zayas | 1' |
| » Juanita Vallés | 0'50 |
| Escuela Nacional de niñas de Algaida | 6' |
| Escuela Nacional de niños de Algaida | 9' |
| Escuela nacional de niños de La Soledad. | 10' |
| Doña Rosa Estarás. | 5' |
| » Margarita Clapés y María Silano. | 1' |
| » Isabel Jaume. | 2' |
| Escuela nacional de niños de D. Francisco Bertrán de Polensa. | 10' |
| Escuela Graduada de niños de don Gabriel Comas de Santa Catalina. | 20'80 |
| Maestro nacional de Sineu. | 5' |
| Aviliador de la escuela nacional de Sineu. | 3' |
| Alcalde de Sineu. | 5' |
| Niños de la Escuela nacional de Sineu. | 20'35 |
| Suma total | 6.304'80 |
| 24 marzo 1922. | |

Para la Junta de Reformas Sociales

En la Asamblea general celebrada por la Federación Patronal de Mallorca, han sido elegidos para Vocales propietarios de la Junta local de Reformas Sociales de este Municipio, los señores federados siguientes:

- Don Francisco Salleras Oliver.
- » José Artieda Paris.
- » Nadal Antem Juan.
- » Francisco Frau Llodrá.
- » Juan Janer Fuster.
- » José Llabrés Reñés.

Para Suplentes de los antedichos Vocales, fueron designados respectivamente los señores que a continuación se indican:

- Don Juan Bauzá Martorell.
- » Pedro Mas Cardell.
- » Antonio Jover Oliver.
- » Andrés Parets.
- » José Fornés Pol.
- » Isidro Ripoll Jinjume.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Viernes 24

Entradas

Procedente de Valencia, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con 37 pasajeros y carga general; entre ella, 2.439 sacos de harina y trigo y 246 cajas de tabaco.

Salidas

Para Mahón, a las 8'30 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

Para Alicante, con escala en Ibiza, saldrá hoy a las 12 de la mañana, el vapor correo «Bellver».

Quedaron despachados

Para Málaga, el laud «Generosa» con cargamento de abonos químicos.

Crónica del puerto

Se hallan en expectación de destino, el laud «Virgen de los Desamparados» y el pallebote «Julietta».

—Sigue descargando el pallebote «Mercurio», la carga general que trajo procedente de Barcelona.

—Ayer por la mañana, suspendió la salida para Cabrera, por causa del mal tiempo, la gasolinera «José Calafat», para hoy a las 7 de la mañana.

Servicio de vapores correos de Baleares

SABADO

De Palma para Alicante a las 12.
De Palma para Ibiza a las 12.
De Ibiza para Alicante a las 21.
De Mahón para Barcelona a las 17.
De Barcelona para Mahón a las 18'30.
De Barcelona para Alcudia a las 18'30.
De Barcelona para Ciudadela a las 18'30.
De Ibiza para Palma a las 22.
De Ibiza para Formentera a las 9.
De Formentera para Ibiza a las 12.
De Mahón para Palma a las 20'30.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL
B. M. MAYOL
AGENTES MARITIMOS
1, Rue de la République - MARSELLA
Corredores de Fletes — Fletamentos — Consignación de buques — Tránsitos — Agentes de Aduanas — Consignación de Mercancías.

Joaquín Pizá

Odontólogo

Participa a su distinguida clientela tener abierto de nuevo su Gabinete dental.
Calle Pelaires, 4—pral.

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas por la ínfima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

ALIVIO INSTANTANEO DEL ASMA

Obtenido por muchas personas que de él sufren en Palma.

Si una duda existiera en el ánimo de toda persona que sufre de Asma en esta ciudad, en lo tocante a la veracidad terapéutica atribuida al ASTHMADOR del Doctor Schiffmann, dicha duda se desvanecería, a condición que la citada persona se contase en el número de los que han ido al Centro Farmacéutico, Calle Marina número 34 la última semana y se han procurado una muestra gratuita.

Muchas de las que ya han ensayado ese remedio declaran de un modo positivo que el alivio es inmediato, que las contracciones dolorosas han cesado, que se produce una expectoración libre, que se puede adoptar una posición inclinada con toda facilidad, continuándose agradablemente, que el sueño es tranquilo y seguro, despertando con una sensación perdurable de bienestar y tranquilidad de espíritu imposibles de describir.

Numerosos y espontáneos testimonios prueban que el ASTHMADOR del Doctor Schiffmann procura un alivio a las crisis más violentas.

Dicho remedio se halla en venta en la mayoría de las Farmacias y Centros de específicos a pesetas 5'25, precio que lo pone al alcance de todo el mundo.

Si un lector no puede procurárselo en su farmacia, lo recibirá franco si remite dicho importe al depósito del Dr. Schiffmann, Claris, 71—Barcelona.

Los que sufren periódicamente de Asma harán bien en conservar este anuncio para recordar el nombre y poder usar de este remedio en caso necesario.

Hormas y Tacones para calzado

ESCALERAS de mano
CARRETILLAS para transporte
POLEAS de madera

DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C.ª, S. en C.
Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34.

NO COMPRAR

Monederos de plata para Señora y Caballero, sin visitar antes la

Fábrica de D. Pablo Tarongí

Calle San Miguel, 214. Grandes surtidos. Precios económicos.

Los campos agrícolas en la escuela primaria

Planes de aprovechamiento formulados por los maestros de Binisalen y Santa Margarita

La publicación quincenal del *Consell de Pedagogia* de la Mancomunidad de Catalunya «*Bolletí dels Mestres*» ha iniciado una encuesta respecto a los planes que proyectan desarrollar aquellos maestros a cuyas escuelas han sido concedidos campos agrícolas.

Dos hay en Mallorca que tengan campos agrícolas: la de Binisalen, que regenta don Ramón Morey, que forma parte del Consejo de Redacción de la mencionada publicación, y la de Santa Margarita, que regenta don Ramón Suñé.

Ambos han hecho públicos sus proyectos respecto a los campos agrícolas respectivos.

Dice el señor Morey: «Considerando que el campo ha de cumplir dos finalidades (servir para una formación agrícola inteligente de los alumnos y procurar enseñanzas de aplicación práctica al pueblo), he procurado cumplir estos dos objetivos y a ellos he subordinado el plan a desarrollar.

Contamos con un campo de algo más de una hectárea de tierra de secano, cercano a la Escuela, con pocos árboles (es difícil obtenerlo en des poblado, tierra laborable superficial para que sean más evidentes las demostraciones y al mismo tiempo más económicas.

Siendo la principal riqueza del pueblo la viña, que produce un mosto de grado superior a todos los otros de la Isla, destinamos un tercio del campo a experimentos vitícolas, quedando lo restante para las experiencias con plantas bajas.

Las principales que tenemos en proyecto son las siguientes:

Cultivar en sementeras adyacentes, bien cultivadas y abonadas, una colección completa de cereales, legumbres, raíces y tubérculos propios de la región, y, en iguales condiciones, otra de variedades externas y poco conocidas.

Alternativa de cosechas buscando la mejor para las condiciones de las tierras del pueblo.

Experimentos con abonos, sembrando una serie de sementeras de una misma planta sin abono, con abonos completos, estiércol, abonos mixtos, etc.

Comparaciones de sembrados con semillas seleccionadas o sin seleccionar, sulfatadas o no; distintas labores preparatorias y posteriores a la siembra.

En la viña, estudiaremos que variedades de cepas americanas se adaptan mejor a las tierras del campo y a otras modificadas. Ingertos de variedades cultivadas en Mallorca con distintos pies americanos. Diferencias de labores; abonos químicos y orgánicos que más convienen; pruebas con abonos verdes. Experiencias de azufre y sulfatación; preparación de los líquidos para su empleo.

Para mejor atender a la formación agrícola de los asuntos, habrá, junto al campo, un pequeño laboratorio donde los niños puedan conocer los elementos primeros de las plantas y de las tierras, que el maestro a menudo tendrá que nombrar, y también para poder hacer algunos sencillos experimentos de química y fisiología vegetal.

En el nombrado laboratorio podrán determinarse el oxígeno y el nitrógeno, dar a conocer el anhídrido carbónico por la acción del aire respirado en el agua de cal.

Hacer experimentos sobre la germinación, haciendo desarrollar semillas en la solución Knops y comparativamente en otras en que falte algún elemento.

Recoger en botellas, el agua transpirada por las hojas de distintas plantas.

Hacer notar la respiración de los vegetales por medio del agua de cal.

Demostración del diferente poder osmótico de distintas soluciones empleando una piel de haba o un tejido de huevo, y otros experimentos semejantes.

Además podrán hacerse sencillos análisis de tierras, con la determinación analítica de la cal, mediante vinagre fuerte u otro ácido; la cuantitativa con el calcómetro; la separación de la arcilla y arena; torrefacción de tierras para la determinación analítica de las materias orgánicas.

Auxiliarnos con un pequeño Museo que iremos formando donde hayan ex-

puestos los elementos simples que más entran en la composición de los vegetales y de las tierras de labrantía y sus principales compuestos; colecciones de muestras de abonos; de tierras típicas de la región con sus nombres vulgares y los resultados del análisis completo; colecciones mineralógicas, de plantas útiles, cultivadas y espontáneas, y de plantas nocivas; de insectos útiles y perjudiciales; hechas todas ellas por los mismos alumnos, con el nombre vulgar y la característica de cada objeto.

Carteles como el de la estrella con los abonos que pueden mezclarse o no; el demostrativo de la ley del minimum; uno con la explicación del grado en el guano. Gráficos hechos por los alumnos mostrando las exigencias de las distintas plantas cultivadas en la región; instrucciones sobre el cultivo de la viña y elaboración de los vinos, etc.

He aquí el plan que me propongo desarrollar ayudado por los consejos del Ingeniero agrónomo don Ernesto Mestre, por algunos miembros del Sindicato Católico Agrario y por el querido compañero y maestro interino don Antonio Salleras».

El señor Suñé ha expuesto su plan del modo siguiente:

«Hogaño, debido a que el concurso se resolvió muy tarde, no podré desarrollar de una manera completa el plan formado. No obstante espero poder hacer un trabajo bastante fucundo, ya que cuento con la ayuda del médico de la localidad don Pedro Santandreu, propietario, gran entusiasta de la agricultura en sus diferentes ramos, quien ha puesto a disposición de la escuela las fincas que cultiva, a fin de que bajo la dirección mancomunada suya y del maestro puedan los niños presenciar y practicar todas aquellas operaciones que se crean interesantes para el fin cultural práctico perseguido.

Así, pues, concretando el plan, en lo que se refiere al cultivo en el campo de la escuela, seguiré la rotación de conchas que vienen practicando los labriegos del término, desde hace muchos años, introduciendo modificaciones tan sólo en el procedimiento, tales como el uso del arado Brabante, en sustitución del romano, que, por desgracia, utiliza aún la mayoría; selección de semillas; uso de abonos fosfatados con potasa (totalmente desconocidos en la población) y nitratos o sales amoniacales para el cultivo de cereales, cuando el terreno no sea suficientemente rico en aire por no haber precedido el cultivo de leguminosas o sea preciso para el desarrollo de la planta; mejora de estercoleros, de los cuales ensayaremos un modelo, etc.

Para la viña. Poda (diferentes clases), obligando a los alumnos a que tomen parte activa, aplicando las reglas que les sean señaladas; preparación y aplicación de caldos y polvoraciones cúpricas (ácidos neutros y alcalinos) y manera de ensayarlos en las diferentes clases de papel tomasol, fenoltalina, helantina, etc. Azufre; preparación y aplicación de polisulfuros. Oportunidad de los citados tratamientos.

Vivificación; corrección y desecación de mostos; levaduras y manera de prepararlas; manejo de densímetros, acidímetros y termómetros; corrección de temperaturas; sulfatado; limpieza de tinajas y toneles, etc.

Arbolado. Almendro; variedades, patrones, ingertos de diferentes clases y poda, extensivo a algunas otras variedades de frutales, así como aplicación de insecticidas y desinfectantes, tales como lisol, caldo bordelés, nicotina; soluciones arsenicales, etc.; aplicaciones que se harán bajo la más estrecha vigilancia por ser alguno de ellos altamente tóxico; y, por último, ensayos de avicultura y cría de conejos, que si es posible serán ampliadas.

Este es, en síntesis, el plan que tengo formado, cuyos resultados tendré, sean cuales fueren, a disposición de aquellos que crean pueda deducirse de los mismos alguna enseñanza.

partido interesante, desde el momento en que nuestro equipo ha realizado y realiza todavía grandes progresos y parece dispuesto a demostrar a la afición palmesana su valor ante sus adversarios.

Ambos encuentros serán arbitrados por el notable aviador Alejandro Passaleva, equipier del campeón de Italia, «Torino F. C.» quien se ofreció galantemente para ello.

La Real Sociedad Alfonso XIII aceptó gustosa su ofrecimiento en nombre de la afición foot-ballística.

El 19 pasado se celebró en Madrid el campeonato de España de «skis» (saltos). Con buena nieve y ante una concurrencia numerosísima, el concurso resultó muy lucido.

Salió vencedor Aurelio Botella.

Campeonato de España de «skis»

Escuela de Comercio

En la Secretaría de la Escuela Profesional de Comercio de Palma de Mallorca, se hallará abierta todos los días no festivos y horas de 10 a 12 del próximo

mes de abril, la matrícula no oficial para los alumnos que deseen dar validez académica a los estudios cursados libremente.

En el tablón de anuncios de la referida Escuela se hallarán cuantos datos se relacionen con dicha matrícula.

30 años atrás

25 Marzo 1892. — *Daba miedo pasar esta tarde al anochecer o un poco antes por la acera de la Ronda del Sur junto a los baluartes de San Pedro y Atarazanas, a causa del número de carritos y carruajes mayores que pasaban, llevando una velocidad vertiginosa.*

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Artillería.

Jefe de día.—Comandante de Artillería D. Bartolomé Feliu.

Imaginería.—Teniente Coronel de Palma D. Miguel Llopart.

Hospital y provisiones.—4.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—Unico Oficial de Caballería.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Jaime Preciós.

Gratificaciones. Se concede la gratificación de 500 pesetas al capitán de Infantería don Mateo Torres Bestard, del Regimiento de Palma; la de 1.100, al de igual empleo don José Amorós Herrero, y la de 500, a don Mateo Llobera Balaguer, del Regimiento de Inca.

Destinos.—El teniente coronel de Ingenieros don Jaime Coll Soriano, de la Comandancia de Menorca, a la de la segunda Región y el de igual empleo don Ricardo ceco de la Garza, de disponible en la primera Región, a la Comandancia de Menorca.

Ascensos.—Han sido declarados aptos para el ascenso los alféreces de la Guardia Civil, don Antonio Nidal Pascual y don Andrés Jaime Reus.

Subasta de mercancías

La Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca anuncia que a tenor de lo dispuesto en el Reglamento de Transportes, las mercancías no retiradas por sus dueños de las estaciones durante los plazos fijados, serán vendidas extrajudicialmente, por medio de subasta, el día cinco del próximo mes de Abril, a las once horas.

La venta tendrá lugar en el muelle de mercancías de la estación de Palma, en donde se hallan de manifiesto los expresados géneros los cuales podrán ser retirados por sus dueños, previa la justificación de este extremo y abono de los derechos que a esta Compañía le corresponden.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica . . . 749'4 m. m.
Característica de la tendencia barométrica . . . Subiendo constantemente.

Dirección y fuerza del viento S.W.-3
Estado del cielo . . . Cubierto.

Temperatura . . . 7'6º
Humedad relativa . . . 77

Temperatura máxima del día 23. . . 13'8º

Id. mínima del 24. . . 7'0º

Id. del mismo día al descubierto. . . 4'0º

Lluvia. . . 2'8 m. m.

Notas agrícolas

Ventajas de las bodegas cooperativas

El ingeniero agrónomo don Lucio Semichón, director de la Estación Etnológica del Aude, en un trabajo sobre las bodegas para elaborar los vinos en común, hace notar que entre las ventajas que de aquéllas obtienen los cosecheros sobresalen las siguientes:

Primera. Elaborando las vendimias de distintos cosecheros en común, se logra aumento de cantidad, por la reducción al minimum de los residuos, orujos, borras, etc.

Segunda. Mejora de calidad, por poder poner en práctica los métodos más perfeccionados.

Tercera. Desaparición de vinos averiados, sólo posibles es las bodegas mal cuidadas.

Cuarta. Reducción considerable de los gastos de elaboración, y, por consiguiente, aumento de beneficios.

En una bodega cooperativa diez operarios pueden elaborar 20.000 hectolitros, mientras que 100 cosecheros, con una producción media de 200 hectolitros, se ven precisados a ocupar de 200 a 300 hombres.

Quinta. Supresión de los vinos excelentes (por falta de vasijería), de influencia nefasta en las cotizaciones.

Sexta. Supresión de los vinos deficientemente encubados, igualmente perniciosos, por tenerse que vender apresuradamente ante el peligro de que se alteren.

Séptima. Disciplina de los productores, por efectuar las ventas en una sola mano.

Octava. Mayores facilidades para el comercio, más difíciles de conseguir tratando de hacer ventas individualmente.

Novena. Probabilidades de hacer re-



Esta marca sueca, conocida en todas partes del mundo, significa la mejor garantía en el mercado de:

Motores a aceites pesados, marinos y estacionarios, bombas, grupos electrógenos, etc.

Maquinaria de trabajar madera en general, fresas, cuchillas, sierras, etc.

Inmejorables y antiguas referencias en todas partes de España.

Para informes RAFAEL PALMER MAYOL, «Real Club de Regatas», Palma de Mallorca.

Agente General para España HANS T. MOLLER, Barcelona. Exposición Cortes, 435. Apartado 142.

Cubiertos a Plas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Plas.

Orquesta todos los días

ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS

HELADOS LANGOSTA EN VIVERO

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS

HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SIFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101

(Entre Estaciones y Teatro Balear)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

ENTRE VECINOS

Por qué? deja Vd. a sus hijos jugar y pasearse con este frío tan intenso, no teme que cojan un fuerte resfriado.

Nada temo, mis hijos toman todos los días la Emulsión Aguiló con hipofosfitos que preserva los resfriados y fortalece y mineraliza el organismo.

Jaime II, 107.—PALMA de MALLORCA.

conocer los méritos de los vinos de tipos locales o regionales.

Décima. Solidaridad profesional entre la colectividad vitícola que facilita el crédito, el seguro, compras, etc.

Asimismo las destilerías cooperativas permiten a los cosecheros sacar el mejor partido de los orujos, tartaros, vinos defectuosos y de todos los residuos de las vinificaciones.

Transformando en alcoholes los vinos sobrantes o inferiores, se pone en manos de los cosecheros el medio de elaborar mistelas, vinos de imitación, o de añejar aguardientes, iniciando la implantación de industrias basadas en nuevos aprovechamientos de los productos de la vid.

Las destilerías cooperativas son convenientes aún a los cosecheros no asociados para vinificar en común, pues pueden llevar a las destilerías los vinos que la falta de vasijas les priva de encubar, así como los vinos defectuosos, los orujos, borras y aún los aguapiés, sin verse obligados así a tener que malvenderlos, y, por lo mismo, a contribuir a la baja de las cotizaciones.

¿Como va a ser esto? pues que no conozco varón? dijo la virgen. Y respondió el ángel: El Espíritu Santo vendrá sobre ti y la virtud del Altísimo te hará sombra.

Desde este momento Dios habitó entre los hombres.

Cuarenta Horas

Empiezan hoy en el Socorro a la Anunciación de nuestra Señora.

Exposición a las seis y media y por la tarde Rosario y reserva de S. D. M.

—En la Catedral Basílica se expondrá la reliquia de la Luche de Nuestra Señora con indulgencia plenaria.

—En el Hospital fiesta de la Anunciación de la Virgen.

A las diez Tercia y Misa solemne con sermón por el Rdo. P. Mojer franciscano.

LLOYD ROYAL BELGE s. a.

Para AMBÈRES

saldrá de este puerto HOY el vapor

«ITALIER»

Admite carga a flete para dicho destino, puertos de Bélgica e Inglaterra.

Para informes: «La Comercial» Palmer Simó, Victoria, 14 bajos.

Oficina de Información

C. GARCIA PRIETO

El día 1.º de Abril próximo quedará inaugurada

LA INFORMACION

cuyo despacho estará instalado en la Calle de Santa Eulalia, 21 - Palma.

La campaña marroquí

Su repercusión en Mallorca

Un cabo herido

En el combate del día 18, en Dar-Drius, resultó herido aunque levemente, el cabo de Artillería de la batería de Montaña Esteban Febrer, natural de Manacor.

La herida fué producida por el rebote de una bala.

El estado del herido es satisfactorio.

Deportes

Foot-ball

Esta mañana son esperados los jugadores del reserva del «Barcelona» que como saben nuestros lectores han de luchar contra el «Alfonso XIII».

Dada la fama de que goza en la Ciudad Condal, dicho equipo, pues todos sus equipiers son jugadores de primera categoría y uno de ellos, Piera, ha jugado con el primero de dicho club, es de suponer que el partido se verá concurrido y será

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID Palabras

de Piniés

Congreso

Final de la sesión del jueves

Madrid 24, 5'30

El incidente Besteiro

El Presidente de la Cámara señor Bugallal, dice que no ha estado en el ánimo del señor Besteiro molestar al Ministro. Ruego que se dé por terminado el incidente.

El señor Besteiro le contesta diciendo que reconoce que se expresó en tono muy vivo.

Insiste en que el Obispo carecía de derecho para juzgar oficialmente la moral en las obras de los señores Turiso y Dorado.

En defensa de la señorita Uriz

El señor Vincenti defiende a la señorita Uriz.

Dice que la Constitución establece la tolerancia.

Censura la reorganización del Consejo Superior de Instrucción.

Y se levanta la sesión a las ocho y cuarto.

Consejo de Ministros

El pleito de Marruecos

Madrid, 24 a las 5'30.—En el Consejo de Ministros celebrado ayer, el jefe del Gobierno, señor Sanchez Guerra, planteó la cuestión de Marruecos, patentizando que la resistencia de España tenía límites. Se ha debido corresponder al crédito la confianza otorgada a los Gobiernos.

Concincieron los ministros en que la actuación debe apresurarse para acabar la etapa militar.

Se convino en llamar al Alto Comisario para cambiar impresiones y después, deheidas las actitudes, celebrar una conferencia parecida a la que tuvo lugar en Pizarra a la que asistían el Presidente del Consejo y los ministros de Guerra y Marina y los Jefes del Estado Mayor del Ejército y de la Armada.

En dicha conferencia, el Gobierno explicará al Alto Comisario la política que desea seguir y en el caso de que el general Berenguer no esté conforme con ella, se nombrará al general Aizpura Alto Comisario para que la desarrolle.

Se acordó comunicar el acuerdo al actual Alto Comisario con el fin de que se traslade a Madrid llegando el próximo domingo o lunes.

Política

Se reúne la comisión de Presupuestos

Madrid, 24-5'30.—Se ha reunido la Comisión de Presupuestos, para continuar el estudio de los mismos.

El señor Pedregal se ocupó de la subvención del Estado a la Trasatlántica apoyándola el Sr. Bergamín; pero, se avino luego, a retirarla por comprender que constituiría un obstáculo para la fórmula.

El Sr. Bergamín dijo que era imposible seguir subvencionando a las Compañías de ferrocarriles para mejorar los sueldos del personal.

Mañana se leerá el dictamen en el Congreso.

Banquete de la Unión Monárquica de Cataluña.—Invitación

Madrid, 24-5'30.—Un diputado de la Unión Monárquica de Cataluña ha invitado a la Unión Monárquica de Vizcaya al banquete que aquélla celebrará el próximo domingo en Barcelona.

La entidad invitada ha aceptado.

El señor Balparda asistirá en representación de las izquierdas, y el señor Goyoa-ga, en la de las derechas.

El conflicto municipal se atenua.

Madrid, 24-5'30.—El jefe del Gobierno señor Sanchez Guerra, hablando con los periodistas del conflicto municipal, dijo que se había atenuado, gracias a los trabajos que encaminados a restablecer la concordia, ha realizado.

Manifestó que el Consejo le había otorgado un voto de confianza para arreglar el asunto.

Proposición sobre Marruecos

Madrid 24 a las 5'30.—Se ha presentado una proposición pidiendo al Gobierno que declare la política que piensa desarrollar en la campaña de Marruecos.

El primer firmante de dicha proposición es el diputado don Leopoldo Roino.

Las garantías constitucionales

Madrid 24 a las 5'30.—El diario «La Epoca» dice que el Gobierno resolverá inmediatamente la cuestión de las garantías constitucionales.

Una visita de Lerroux

Madrid 24 a las 18'30.—Don Alejandro Lerroux ha visitado al ministro de Hacienda para hablarle de algunos asuntos referentes al Banco de Barcelona.

Manifestaciones de Sánchez Guerra. — Mañana habrá Consejo

Madrid 24 a las 18'30.—El señor Sánchez Guerra después de despachar con el Rey recibió a los periodistas en el Palacio de la Presidencia.

Les manifestó que el Rey había firmado el nombramiento de senador a favor del señor Martínez Pardo, en la vacante dejada por el Alcalde de Madrid.

Añadió que ha firmado también un decreto agregando al ministerio de Trabajo la comisión técnica del papel.

Anunció que mañana probablemente se celebrará Consejo de Ministros.

Romanones insiste en la cuestión de las garantías

Madrid 24 a las 18'30.—El conde de Romanones ha requerido nuevamente al jefe del gobierno para pedirle el restablecimiento de las garantías.

El señor Sánchez Guerra le ha reiterado su ofrecimiento de restablecerlas así que se hayan recibido los informes pedidos a los gobernadores.

Una interpelación de Serrano Jover acerca del Ayuntamiento de Madrid

Madrid 24 a las 18'30.—El concejal maurista señor Serrano Jover interpelará al Gobierno haciendo constar que el Ayuntamiento de Madrid no debe ser de peor condición que el de Barcelona, y que en el caso concedérselo a éste libertad para elegir alcalde igual debe hacerse con el de Madrid.

En el caso de no hacerse así, se afirma que los mauristas acudirán a todos los medios para perturbar la vida administrativa del Ayuntamiento.

El Gobierno se defiende diciendo que hay precedentes, pues, en otras ocasiones se dejó elegir alcalde a Barcelona mientras que el de Madrid se nombró por Real orden.

La prórroga de los presupuestos

Madrid 24 a las 18'30.—El señor Sánchez Guerra espera que el 4 de abril podrá publicarse en la Gaceta una ley prorrogando los presupuestos tres meses, no suspendiéndose las sesiones de Cortes.

El Gobierno se proponía hacerlo por decreto pero ha desistido en vista de que las minorías se resistían a la aprobación del mismo.

Tratado de Arbitraje

Madrid 24 a las 20.—El ministro de Estado y el representante del Uruguay han firmado un tratado de Arbitraje.

Las ratificaciones del Tratado se nombrarán pronto en Montevideo.

El proyecto de la Ordenación ferroviaria

Madrid 24 a las 20.—El Consejo de Ministros tiene ultimado el proyecto de la ordenación ferroviaria.

El no haberlo leído el señor Bergamín en el Senado obedece a la elevación de tarifas que se propone en la fórmula económica.

Probablemente el proyecto no podrá discutirse simultáneamente en las dos Cámaras.

Acerca del restablecimiento de las garantías y de la libertad de los presos gubernativos

Madrid, 24 a las 18'30.—Preguntado el ministro de Gobernación señor Piniés acerca del acuerdo que se tomó en el Consejo celebrado ayer, sobre el restablecimiento de las garantías ha contestado:

—Como se trata de una cuestión del Gobierno han de permitirme que me calle.

Prometo facilitarles un resumen de los informes que me remitan los gobernadores contestando a las consultas que les he hecho sobre la suspensión de las garantías constitucionales.

También estudiaré la cuestión de los presos gubernativos tan pronto como reciba los datos pedidos.

Debo añadirles que no se ha interrumpido la revisión de los expedientes y que, muchos de los detenidos, han sido ya puestos en libertad.

La cuestión de Marruecos

Parte oficial de la noche

Madrid, 24 a las 5'30.—El parte oficial de anoche dice que reina fuerte temporal, que impide el servicio de aviación.

Las posiciones se hallan cubiertas de nieve.

El temporal

Melilla, 24.—Reina un violentísimo temporal.

Hoy no han salido buques.

El cuartel del general Sanjurjo envuelto.—Muerte del teniente Palomares

Melilla, 24.—Durante el combate del sábado el cuartel del general Sanjurjo se vió envuelto por el enemigo.

Los batallones de Extremadura y Gerona y los ginetes de Treviño y de Pravia salvaron la situación.

Entonces fué cuando murió el teniente del batallón de Gerona señor Palomares.

¿El general Berenguer a Madrid?

Tetuán, 24.—Se dice que el Alto Comisario, general Berenguer, saldrá en breve para Algeciras y Madrid.

Las lluvias.—Casos de paludismo

Larache, 24.—Los indígenas se muestran satisfechos de las lluvias por ser beneficiosas para los cultivos.

En los adueros próximos al zoco el Ye-ás se han presentado casos epidémicos de carácter palúdico.

El enemigo presencia el bombardeo.—Los aparatos telegráficos

Melilla, 24.—El enemigo, desde las alturas presencia el bombardeo de Alhucemas.

Han sido trasladados los aparatos telegráficos a una cueva cercana al amarre del cable.

Tempestad.—Un rayo mata a un soldado

Larache, 24.—Se ha desencadenado una furiosa tempestad.

Un rayo mató a un soldado.

Resultaron también 21 heridos.

Todos ellos pertenecían al Regimiento de León y estaban acampados en la posición de Añuen en el sector de Tefer.

Banquete a Bugallal

Madrid 24, a las 5'30.—En el Hotel Ritz, los diputados por Galicia obsequiarán anoche con un banquete al nuevo presidente del Congreso, señor Bugallal.

Asistieron al acto cincuenta comensales, figurando entre ellos el marqués de Alhucemas.

El señor Portela ofreció el banquete al homenajeado.

Al final, el señor Bugallal se levantó, pronunciando un discurso. Después de agradecer el banquete remarcó la circunstancia de haber ocupado la presidencia

del Congreso políticos de distintos matices, con lo cual quiso demostrar que tal puesto se conseguía sin propósito alguno de causar agravios.

Añadió que nunca había aspirado a la Presidencia del Congreso.

Fijó el significado del regionalismo gallego, que se desenvuelve—dijo—dentro de la armonía de las regiones españolas, inspirado en el interés regional.

«La presencia de los parlamentarios nacidos en Galicia—continuó diciendo el señor Bugallal—como nosotros que fuimos a representar distritos gallegos, representa la compatibilidad de intereses.»

Terminó su discurso, afirmando que existe la necesidad de que coincidamos todos para bien de los intereses fundamentales de la región.

Manifestaciones del Alcalde de Madrid

Madrid 24, a las 20.—El Alcalde de Madrid conde de Valle Sutil ha manifestado que se propone que la compañía del Metropolitano pague lo que deba al Ayuntamiento pero por procedimientos diferentes a los que iniciaba el marqués de Villabragima.

He llamado al señor Otamendi para decirle que me propongo cobrar sin paralizar las obras.

Al hacerme cargo de la alcaldía puse como condición la libertad del inspector de la policía urbana y volver a los municipales a las órdenes del Ayuntamiento.

Los concejales no han acudido a las comisiones.

Se dice que mañana no acudirán a las sesiones despertando estas interés.

Los reformistas protestarán del nombramiento del Alcalde, solidarizándose con ellos, entre otros, los liberales.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 24 a las 22'00

| | |
|--------------------------------|--------|
| Interior contado. | 69'90 |
| Id. fin de mes. | 69'85 |
| Id. nuevo | 00'00 |
| Amortizable 5 p8. | 93'75 |
| Amortizable 4 p8. | 85'75 |
| Acciones Banco de España. | 534'00 |
| Compañía Arrendataria Tabacos. | 249'00 |
| Exterior. | 86'00 |
| Francos. | 58'10 |
| Libras. | 28'10 |
| Sociedad General Azúcar. | 00'00 |
| Rio de la Plata. | 221'00 |
| Duro Felguera. | 00'00 |
| Acciones Tranvías Madrid. | 00'00 |
| Belgas. | 00'00 |
| Cédulas hipotecarias. | 90'25 |
| Interior nuevo. | 69'80 |
| Bonos del Tesoro. | 102'60 |

Barcelona 24 a las 22'00

| | |
|-----------------|--------|
| Nortes. | 60'90 |
| Alicantes. | 61'25 |
| Andaluces. | 00'00 |
| Orenses. | 00'00 |
| Francos. | 58'10 |
| Libras. | 28'10 |
| Dollars. | 6'43 |
| Liras. | 32'90 |
| Marcos. | 2'05 |
| Francos Suizos. | 125'00 |
| Coronas. | 0'00 |
| Francos Belgas. | 54'30 |
| Interior. | 00'00 |
| Exterior. | 00'00 |

El Ayuntamiento de Madrid

Celebra una sesión borrascosa

Madrid 24, a las 21'45.—La sesión del Ayuntamiento ha durado desde las 11 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

Los concejales no se han puesto de acuerdo.

Abrió la sesión el nuevo alcalde.

Sin entrar en el orden del día se entra en el debate.

El concejal maurista señor Serrano Jover protesta impetuosamente contra la desconseración de que se ha hecho víctima al Ayuntamiento.

Anuncia que se niega a aceptar los cargos de los alistas republicanos y reformistas.

Se adhieren los señores Alvarez y

Arranz en nombre de los conservadores.

Se ofrece al Alcalde el marqués de Villabragima quien al manifestar su acatamiento a la monarquía acepta al nuevo Alcalde cuyo nombramiento ha sido firmado por el Rey.

Los concejales de distintas fracciones le increpan porque prometió rehusar al nuevo alcalde.

Los romanonistas rehusan los cargos pero la tibi-za de su negativa permite creer que los aceptarán muy pronto.

Noticias generales

Las cotizaciones de Bolsa

Madrid 24 a las 5'30.—Suben los fondos públicos y obligaciones.

Bajan los francos y las libras esterlinas.

El Consejo Superior ferroviario

Madrid 24 a las 5'30.—El Consejo Superior ferroviario se compondrá de los siguientes señores:

Torres Quevedo, Paraiso, Vizconde de Eza, Sedó, Madariaga y los Directores generales del servicio de ferrocarriles del ministerio de la Guerra.

El comandante Franco en Madrid

Madrid 24 a las 18'30.—Ha regresado de El Ferrol de paso para Melilla el comandante del Tercio de Extranjeros Francisco Franco.

Ha cumplimentado al Rey.

Numerosos compañeros y admiradores suyos le obsequiarán esta noche con un banquete.

Convenio mercantil hispano-búlgaro

Madrid 24 a las 18'30.—«La Gaceta» publica un anuncio del ministerio de Estado comunicando el haberse efectuado un convenio comercial entre los Gobiernos de España y Bulgaria.

Nuevos vocales de Ferrocarriles

Madrid 24 a las 18'30.—El Rey ha firmado un decreto de Hacienda nombrado vocales del Consejo Superior de Ferrocarriles a los señores Illana, Diaz y Lalsala.

El reingreso de notarios excedentes

Madrid 24 a las 18'30.—«La Gaceta» publica una R. O. de Gracia y Justicia disponiendo que para el reingreso de los notarios excedentes voluntarios anteriores a la publicación del nuevo reglamento, rigen los preceptos del reglamento anterior.

Las especialidades farmacéuticas

Madrid 24 a las 18'30.—«La Gaceta» inserta una R. O. de Gobernación ampliando hasta el 30 de Junio el plazo para la venta de especialidades farmacéuticas.

Asesinato y suicidio

Madrid 24 a las 20.—El fogonero Miguel Ordega ha matado a su esposa suicidándose después.

Deja una carta en la que dice que se mata porque le van mal los negocios.

Era aficionado al juego.

Sucursal de un Banco

Larache 24.—A fines de mes se inaugurará una sucursal del Banco Español de Crédito.

Será la primera entidad bancaria establecida aquí.

La Unión Monárquica de Barcelona

Madrid 24 a las 21'45.—El señor Royo Vilanova ha aceptado la invitación del banquete que celebrará la Unión Monárquica de Barcelona.

Nombramiento

Madrid 24 a las 21'45.—Ha sido nombrado presidente del Consejo de Instrucción Pública el señor Prado Palacios.

El ferrocarril de Canfranc

Madrid 24 a las 21'45.—Una comisión de parlamentarios aragoneses ha pedido al ministro de Fomento que decrete la inauguración de la línea de Canfranc, pues el tunel está ya terminado.

De Barcelona

Conferencia en la Feria de Muestras

Barcelona 24 a las 21'45.—Ayer en la Feria de Muestras dió una conferencia acerca del tema «La Prensa y el libro» don José Salaverria.

Estudió la modernización del periódico.

Dice que la prensa debe propagar los libros, no comercialmente sino atendiendo al mérito.

Lamentó que solo se exportaran a América libros frívolos o pornográficos.

La Caja de Pensión para la vejez

Barcelona 24 a las 20.—Mañana la Caja de Pensión para la vejez inaugurará su obra social de la asistencia médica en el local propio, enfrente del hospital clínico.

Comprende varias clínicas con habitaciones para madres pobres, dispensario para la mujer trabajadora y escuela de enfermeras.

Congreso de Higiene

Barcelona 24 a las 20.—Se organiza el primer Congreso de higiene y saneamiento de la habitación con una Exposición aneja al mismo.

Se han nombrado ponentes a varios doctores.

La Feria de Muestras

Barcelona 24 a las 21'45.—El próximo domingo se celebrará un banquete organizado por la asociación de fabricantes de juguetes en honor del comité de la Feria.

Después habrá un baile en honor de las señoritas empleadas en los «stands».

El lunes será clausurada la Feria de Muestras.

La vista de la causa sobre las bombas de la calle de Toledo.

Barcelona 24 a las 21'45.—En la Audiencia se ha celebrado la vista contra Rosario Sagarra, Antonio Rubis y Vicente Salas, cómplices en la fabricación de las bombas de la calle de Toledo, que fue-

ron detenidos en Francia cuando ya habían sido juzgados otros cómplices.

La explosión causó 6 muertos y 3 heridos.

Conferencia del poeta Carner

Barcelona 24 a las 21'45.—Han comenzado el ciclo de Conferencias.

El poeta don José Carner ha dado una Conferencia sobre la tercera Italia en el Palacio de la Mancomunidad que ha constituido una fiesta para los intelectuales.

Grupos escolares

Barcelona 24 a las 21'45.—El lunes se inaugurarán los grupos escolares de Baixeres situados en la Reforma y el de Farigola situado en la barriada de Vallcarca.

Después el Ayuntamiento los visitará oficialmente.

Se constituirán otros cuatro grupos. Cada grupo educará 200 niños.

Donativo de Francos Rodriguez

Barcelona 24 a las 21'45.—Francos Rodríguez ha remitido a la Junta de Protección a la infancia 500 pesetas como muestra del entusiasmo que le produjo la obra de la mentada Junta.

Inauguración de una Sala en la Feria

Barcelona 24 a las 21'45.—En la Feria de Muestras se ha inaugurado la Sala de América.

No han llegado los géneros que se esperaban de varias repúblicas.

Los somatenes visitan al Capitán general

Barcelona 25, a las 3'10.—El Capitán general ha recibido a los Somatenes agradeciéndoles el haber salvado el orden de Barcelona influyendo en la tranquilidad de España.

Máquinas de soldar

Eléctricas. Pídense descripción y ofertas a la A. E. G.—Iberica de Electricidad S. A. Aragón 285. Delegación para Baleares, Conquistador, 7.

Asuntos de Baleares

La mutualidad de la Federación Patronal

Madrid, 24 a las 18'30.—La «Gaceta» inserta una R. O. de Trabajo disponiendo la inscripción de la mutualidad de la Federación Patronal de Palma de Mallorca en el registro de sociedades autorizadas.

El delegado de Bellas Artes

Madrid, 24 a las 21'45.—Ha sido nombrado delegado de Bellas Artes en Baleares don José Alcover.

Ingeniero electricista

Barcelona, 24 a las 21'45.—Ha obtenido el título de ingeniero electricista el joven mallorquín Miguel Riera Terrado.

«L'Institut d'Estudis Catalans» y Gabriel Alomar

Barcelona, 24 a las 21'45.—El «Institut d'Estudis Catalans» ha anunciado la celebración de varios cursos monográficos.

Tomará parte en ellos Gabriel Alomar, que desarrollará el tema «La estética de la voluntad».

Del extranjero

Turquía

El Gobierno de Angora

Constantinopla, 24.—Los Altos Comisarios aliados han devuelto al Gobierno de Angora la posición del armisticio.

Italia

La Federación internacional de transportes

Roma 24.—La Federación internacional de transportes ha comunicado al Comité de huelga de Italia, que ningún género italiano sería descargado en todo el mundo.

Francia

Noticia desmentida

Paris 24.—Se desmiente que Franklin

COLMADO PARISIEN

ES SIEMPRE EL PRIMERO A BAJAR SUS PRECIOS

| | |
|---|------------|
| Latas de Sardinias de 5 Kilos en escabeche una. | 7'00 PTAS. |
| Latas club una | 0'50 |
| Latas pequeñas una | 0'35 |
| Garbanzos Saucó el kilo | 0'80 |
| Azúcar blanco | 1'50 |
| Dátiles moscateles | 2'00 |

Gran depósito de chocolates y cacao Suchard de todas clases.

Vinos moscateles 16 años el litro 2 pesetas.

Única casa que vende barato

La máquina alemana para hacer medias

SEYFERT

ha sido siempre la más cara, pero es la mejor. Llegará en breve y se venderá únicamente en la CASA DE LAS MÁQUINAS ALEMANAS de

FRANCISCO BECKER

Calle de Santa Eulalia, 23 y Peregil, 14-16

Administración de EL DIA

Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19.

Teléfono 284

En Berlin

(Alemania)

Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

CRONICA DE LA GUERRA

La protección de España al Raisuli

De el Tebib Arrumi.

Cuando a raíz del asesinato de Ali Acajai, gran amigo de España y deudo del Raisuli, el general Marina se consideró en el caso de dimitir, toda vez que Fernández Silvestre había tenido el «gesto» de recabar para él la responsabilidad del sangriento suceso, el Gobierno español solucionó el conflicto de una manera bizarra: dejando a todos contentos! Se admitió la dimisión a Marina; pero, para endulzarle el trago amargo, se premiaron sus servicios con la gran cruz de San Fernando.

Como esto parecía que era dar la razón al Alto Comisario que protestaba y dimitía por actos hechos contra su política, para no subrayarlo demasiado y desarrugar el entrecejo al jefe del bando contrario, general Fernández Silvestre, también se relevó a éste, pero no sin colgar de su pecho la gran cruz de María Cristina y traerlo al Cuartel Militar de S. M. el Rey.

A Marina sustituyó en la Alta Comisaría el general Jordana, si buen militar, mejor político.

Desde el primer momento, el ilustre jefe de Estado Mayor encaminó sus trabajos en el sentido de suprimir toda causa de guerra y, al efecto, procuró atraerse al prestigioso Raisuli.

Zugasti, el coronel Barrera y algunos más, se encargaron de desvanecer en el ánimo del cherif los recelos y mal querencias que ocasionó el asesinato de Acajai, y en septiembre de 1915, se llegó a un acuerdo entre Jordana y el Raisuli, en virtud del cual, éste se comprometía a servir lealmente a España en la pacificación de Yebala, siendo reconocido gobernador de las cábilas sometidas al Maghzen.

El Raisuli, con su mehalla, castigaba a las cábilas y preparaba el avance de nuestras tropas al interior.

En la zona de Larache, el general Villalba cooperaba al plan común y ocupaba, merced a la influencia del Raisuli, sin lucha, Megaret y Zoco el Arba.

Como siempre, hubo elementos poderosos interesados en hacer fracasar el plan de Jordana, que ya se traducía en sólidas victorias, y se predicaba en Tánger la rebelión contra el Raisuli, a quien se hacía pasar como traidor a los suyos y vendido a España.

De esas propagandas supieron algo también los españoles, pues en Madrid comenzó una extraña campaña, en virtud de la cual, se publicaban noticias sediciosas y frecuentes artículos, ora hablando del dispendio que representaba el mantenimiento de los soldados del Raisuli, ora indicando el peligro que existía en entregar a éste armas y municiones, que, aseguraba, no tardaría el propio Raisuli en emplear contra nosotros mismos.

Y como siempre también, esta cizaña encontró terreno abonado entre los africanistas políticos, que un día y otro se

dedicaron a anunciar lo que no conocían, y a poner en la picota a Jordana y su bien inspirado plan.

Pero la realidad se imponía con toda la fuerza de los hechos.

Las huestes del Raisuli destrozaban en Taguerats al rebelde Lehasen, y con la derrota lograda, el sometimiento al Maghzen de la cábila rebelde de Beni-Arós y todas las del contorno de la sierra Yebali.

Los Beni Mesuar igualmente se sometieron al Raisuli, y únicamente quedaron en rebeldía, Wad-Rás y Beni-Ider, es decir, aquellas cábilas que se sentían protegidas, amparadas por el misterioso poder que se ejercía desde Tánger.

Contra los de Anyera y Wad-Rás fué el Raisuli apoyado por las fuerzas españolas.

Se les derrotó, y nuestras columnas no tuvieron ni una sola baja, y el cherif plantó su tienda en el centro del llano de Wad-Rás, y luego, también sin una baja, nuestras fuerzas ocuparon y fortificaron el codiciado Zinat (el nido del águila) Sel-la de Wad-Rás, que domina el camino de Tánger, Sidi Talja y el Boch, cercando todo el radio internacional de la ciudad diplomática, con lo que terminaron las influencias nocivas a nuestra política cerca de los indígenas, al rendirse sin condiciones todas esas cábilas.

Jordana quiere dar el golpe definitivo a la insurrección, abrir todo Yebala a la acción del Protectorado, y para ello prepara una entrevista con el Raisuli, para juntos ultimar el plan.

A orillas del Agrar, tuvo lugar la conferencia en que se había de decidir la suerte de España en Yebala.

Se conciertan los dos jefes, y, como primera etapa del plan aprobado, tiene lugar la ocupación del célebre Fondac de Ain Yedida, en 24 de mayo del 16, día en que por primera vez, se llega al misterioso desfiladero, y se dan la mano en el anhelado Fondac los jefes de las fuerzas de Larache, Tetuán y Ceuta.

No se disparó un tiro. Fué un simple paseo militar, Jordana, Villalba y Milans del Bosch, estrecharon, agradecidos por España, la mano del Raisuli, que les aguardaba, con 5.000 cabilenos en el Fondac.

Las fuerzas españolas y los cabilenos del Raisuli confraternizaron jubilosos en aquella fecha memorable. Nunca fué más verdad la consabida frase a veces tan tallada, que los indígenas tienen siempre en los labios: «Español y moro kif-kif, estar hermanos».

Rápidamente se continúa el plan y se castiga a los anyeras, en la célebre acción del Buit, donde el Raisuli combatió con nosotros y contra sus hermanos, derrotando a éstos y obligándolos a someterse al Maghzen y a España, imponiéndoles la vejación de hacerles entrar descalzos en el campamento rasuliano-espa-

ñol, y demostrándolos duramente ante éstos por su rebelión.

Y contando con tan firmes éxitos habían señalado el comienzo de la obra política de Jordana; cuando era tan legítimo esperar que perseverando en ella no había de hacerse esperar largo tiempo la total pacificación de la península. Yebali, volvió, aprovechando una tregua en las operaciones, la política y la intriga a ejercer su acción corrosiva. En los pasillos del Congreso, en los círculos políticos españoles y—¡admírete lector!—en los círculos militares, no se recataban los comunistas de censurar a Jordana y su política. A diario se hablaba de los millones que a España costaba el Raisuli... ¡Los millones! España pagaba al Raisuli el sostenimiento de una harka de 1.000 hombres, a razón de dos pesetas cada uno... Se hablaba del escandaloso hecho de entregarse armas al cherif, y se llegaba a decir que le regalaban cañones y ametralladoras, cuando todo lo que se le había dado eran 500 fusiles Remington y unos 100 tiros por fusil.

Y por si esto no bastara, empezó a asegurarse en España que el Raisuli, a nuestro nombre, explotaba a las cábilas con fuertes tributos, que él se guardaba. Y, a fuer de imparciales, hemos de decir que nuestros datos nos permiten afirmar que, en efecto, algo de eso había, pero... ¿es que era algo irremediable? ¿Es que no cabía esperar para corregir el abuso en momento oportuno? ¿No cabía la pena de «hacer la vista gorda», puesto que, al fin y a la postre, esa explotación obligaba a los indígenas a dejar el fusil y coger el arado?...

Más todavía: se empezó a sostener que, por el Raisuli íbamos a tener una seria complicación internacional, por ser protegido alemán, y suponerle Francia complicada en tratos con su enemigo Abd-el-Matech, y aun organizador de los abastecimientos de los submarinos germanos. Y, por último, se subrayaba, con cinismo, el hecho de que el Raisuli, sometido y amigo de España, no hubiera hecho a to de pleitesía al jalifa, representante del Sultán, con lo que se estrecharía su dualismo de autoridad y poder indígena, que era vergonzoso para España entregada a la voluntad de un bandido, con oprobio y escarnio de la autoridad soberana y legítima del Jalifa.

En vano Jordana se defendía y defendía al Raisuli. El Gobierno le apremiaba para que por lo menos, el cherif rindiese acatamiento al Jalifa. Raisuli no accedía, no podía acceder, porque hacer una y otra cosa representaba perder a los ojos de la cábila prestigio y poder. En Tetuán tenía el Raisuli muchos enemigos que a diario acudían al palacio del Jalifa, quejándose de las explotaciones y castigos dardisimos de que el Raisuli hacía objeto a sus enemigos.

Y un día, un plan propuesto por el cherif contra una cábila, se rechazaba,

porque la tal cábila había reconocido la autoridad del Jalifa, aunque solo de palabra y no con los hechos. Y otro día se reducía la muna a su harca, teniendo que licenciar a parte de ella; y otro, era el propio cherif troteado por soldados de la mehalla cherifiana...

Y para colmo de males, muere Jordana, el único defensor de Raisuli, y éste, desengañado, receloso, y no sin razón, un maldito día levanta su campamento y se recluye en Tazarut, desde donde escribe larga carta quejándose de la informalidad de las autoridades españolas, del incumplimiento de las palabras que se le dieran, cuando él había cumplido todas las dadas, y augurando tristes días para Yebala y para los españoles, «incapaces de conocer su verdadero interés».

Y en esta situación estamos. El Raisuli con menos prestigio entre los suyos, y a quien nosotros nos cuidamos de mermárselo, pero con el suficiente para sostener un puñado de experimentados guerreros frente a nuestros soldados.

El encanto de Tetuán

Del Doctor Cesar Juarros:

«Tetuán es una blanca ciudad de maravilla. En otras manos constituiría un centro de turismo mundial. Pocas urbes podrán comparársela en caudal lírico. Un paso de dos horas por el barrio indígena y se sale de él sabiendo a vino nuevo la boca y con el alma enloquecida. ¿Cuál es el encanto de Tetuán?»

No esperéis recibir emociones de novela ni sentir nacer nostalgias de aventuras de la Reconquista. La impresión es otra, como si pasáseis la mano sobre viejos tapices tejidos con hilo de oro. No os saltibrará el corazón en el pecho cual ocurre en Sevilla, afanoso de cantar y bañarse de sol. No os reparará por el espíritu el romanticismo musical, oliendo a incienso, de las viejas ciudades castellanas: Toledo, Segovia, Burgos, Avila. No sufriréis la melancolía exquisita verdinegra y poblada de escarabajos de Santiago y Oviedo. Es otra la seducción de Tetuán.

Os gana el espíritu una quemante sensación de sensualidad.

Los muros, monótonos, carecen de rejías y ventanas; las calles, laberínticas y la mayoría sin salida, estrechas y empinadas.

El sol baja a ellas como en una travesura.

Ni flores, ni árboles, ni portadas monumentales.

Paz, silencio, repetición de las perspectivas, siempre pequeñas, como si hubiesen sido ideadas por un miope.

¿Por qué entonces posee la ciudad esa magia embriagadora, de femineidad aterciopelada, que hace de todo visitante un poeta?

Es la ciudad hembra, acaso por que en ella apenas pisan la calle las mujeres. Hembra casta, pudorosa. Hay que adivinar su belleza. Su hermosura, como toque de claridad que enardecería a la imaginación. Y su prodigio, prodigio no de linaje, si no de escuela. No lo que mues-

tra, sino las doncellas en que hace pensar, con que hace sonar, que hace desear. La ciudad fermento. Y allí, en lo íntimo, en el recreo del huerto interior, es donde se operan los milagros, donde se cubren las rocas de flores de una primavera inesperada y los muros derruidos vuelven a fraguarse, y la ceniza a dar llama, y los ojos lacrimosos a secarse con hogueras de pasión.

Se avanza muy despacio por estos callejones.

A veces sorprendéis a un europeo parado con los ojos a medio abrir, como si fuese a quedarse dormido de pie.

Pasado de largo; está atendiendo a un desfile de locos pensamientos que desatriló la visión fugaz de una mora en el fondo de aquella calleja, tan sombría que dijérase una mazmorra, tan estrecha que dijérase la entrada a una tumba olvidada, tan silenciosa, que dijérase el claustro de un convento en ruinas.

No, no esperéis las maravillas pitagóricas de la poesía de Granada: el secreto del poder sugestivo reside aquí en un misterioso hechizo, que hace ver lo que no hay, amar lo que no se conoce, sentir celos de lo que no existe.

Como si un Dios compasivo hiciese prestidigitación con ilusiones, que, aun siendo nuestras, ignorábamos.

Perdersse en el laberinto del barrio indígena equivale a dejarse conducir por un juglar caprichoso que gusta la rara tentación de llevar por antorcha nuestro corazón humeante.

Tras cada puerta nos parece adivinar la virgen que espera robárselo.

Un milagro de lirios y azucenas de la eterna poesía, que solo aquí es factible observar. No cabe defensa. Quien no soñó jamás, el más metalizado de los mortales, el que no besó una flor, el más egolista, el que no deseó hijos, el más rudo, el que nunca amó, soñará aquí y sentirá crepitir de lirismo.

Cuantos, disgustados de la vida, no se reconciliarían consigo mismos si viniere a Tetuán a caminar por sus calles mágicas.

Tetuán, la divina embrujadora; mereces un culto que no te dedican.

Nuevo sindicato de lavanderas

Ha quedado constituido en esta ciudad el nuevo gremio de lavanderas, cuyo número de asociadas asciende a 826, quienes después de aprobados los Estatutos que han de regir la asociación, procedieron a la elección de la Junta Directiva, cuyo nombramiento se hizo por unanimidad y dentro de la más completa armonía.

Constituida la mesa bajo la presidencia de Catalina Rubi, se presentaron varias proposiciones y entre ellas sabemos que fue aprobada la muy importante resolución de no usar en ningún caso, ninguna otra clase de jabón, más que el de la acreditada marca «Mojino», porque economiza tiempo, porque limpia mejor, porque es más duradero y porque no perjudica las manos al lavar.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

El Grupo Filarmónico afiliado al Ateneo Científico dió el lunes, día 20, el 83.º concierto, 11.º de la sexta serie, con sujeción al siguiente programa:

Primera parte

- I. Dvorak.—«Bagatelas».
 - a) Allegretto scherzando.
 - b) Tempo di minueto.
 - c) Canon. Andante con moto.
 - d) Finale. Poco Allegro.
 (Piano, 2 violines y violoncello).

Segunda parte

- II. Haydn.—«Kaiser-Quartett», op. 76, n.º 3 (1.ª vez).
 - a) Allegro moderato.
 - b) Poco adagio cantabile con variazioni.
 - c) Menuetto. Allegro.
 - d) Finale Presto.
 (2 violines, viola y violoncello).

Tercera parte

- III. Schubert.—Intermedio de «Rosamunda».
- IV. Grieg.—«Danzas noruegas».
 - a) n.º 2.—Allegretto tranquillo, grazioso.
 - b) n.º 3.—Allegro moderato alla marcia (1.ª vez).
- V. Wagner.—«Maestros Cantores». Vals de los Aprendices y Marcha de las Corporaciones.

(Piano y cuarteto).

—Transitaba por la calle Nueva un ciclista llamado José Bagur y a causa del mal estado en que está el piso de dicha calle, sufrió una caída con tan mala fortuna, que se produjo una herida de consideración en la frente.

Los transeúntes que presenciaron la caída recogieron al ciclista, conduciéndolo a la farmacia del señor Valls para que se le hiciera la primera cura.

Inmediatamente acudieron al lugar del suceso el médico forense don Antonio Blanco, el Inspector de Vigilancia y un agente y el guardia municipal de punto.

En vista de la importancia de la herida, el joven Bagur fue trasladado en un coche al Hospital Civil donde el médico señor Blanc procedió a curarle, pasando después el herido a su domicilio.

—Brillante fue la fiesta celebrada el domingo por la tarde en el Colegio de la calle Cos de Gracia, fiesta organizada por la Junta de Señoras Obreras de San José que se vio favorecida por una numerosa y distinguida concurrencia.

Después de celebrada la Junta General el Padre Capuchino Fray Doroteo, de Barcelona, pronunció una plática de circunstancias,

enalteciendo la religiosidad de las Obreras de San José, su piadoso proceder y la obra humanitaria que realizan al enseñar a los niños y facilitar alimentos a los pobres.

El P. Capuchino, puso de relieve los inmensos beneficios que puede reportar la obra social cristiana.

La velada artística organizada como complemento a tan simpática fiesta, fué un acto no indiscutible.

La señora doña María Mercadal de Aguilera cantó difícil aria con su hermosa y potente voz; la señorita María Bosch lució su voz delicada y bella cantando hermosa pieza y la señorita Eugenia Querou se demostró como consumada pianista ejecutando con arte y gran lucimiento difíciles composiciones.

Muy bien las niñas que recitaron delicadas poesías.

El joven don Juan Vidal Morlá cantó una romanza, en la que lució sus facultades y limpia voz de barítono.

La velada resultó en extremo simpática y fué dirigida por el reputado maestro don Domenico Bellissimo que es insustituible para toda fiesta de arte.

—Han regresado varios jóvenes que marcharon a la Habana en busca de trabajo y retornan a estos lares dada la mala situación que persiste en aquellos lejanos países.

Felanitx

El nuevo alumbrado público

Hace unos días se inauguró en esta ciudad el alumbrado público eléctrico que a sus expensas ha mandado instalar el Ayuntamiento.

Es de notar la admirable distribución de las líneas para la alimentación de los faroles, los cuales se dividen en ordinarios y guías. Los primeros están encendidos durante las horas de tránsito y los segundos las demás horas restantes de la noche.

En la Casa Consistorial se ha montado un cuadro de distribución, con un contador general y los interruptores de palanca necesarios; de manera que desde dicho cuadro de distribución, se procede a la encendida y apagada de todos los faroles repartidos en la extensa área de la indicada ciudad.

Además y debido al contador instalado, el Ayuntamiento obtiene una notable economía por cuanto paga solamente el fluido que consume.

Ha llamado poderosamente la atención el que tanto en los faroles del centro de la ciudad como en los de sus más apartados extremos, exista el mismo voltaje, prueba evidente de lo bien calculados que han sido los conductores, como también de la escrupulo-

sidad con que se ha efectuado la instalación a fin de evitar todo contacto con tierra.

El proyecto y montaje de la mencionada instalación han sido efectuados por los Talleres Electro-Mecánicos de Palma.

Andraitx

Deseando el concejal electo don Antonio Fernández, antes de tomar posesión de su cargo, exponer al cuerpo electoral de este pueblo el modo como entiende que debe de actuar en el Ayuntamiento, ha convocado al mencionado cuerpo para reunirse en pública asamblea el próximo domingo a las 4 de la tarde en el Café de «Ca'n Martí» a fin de que se pueda dar cumplimiento a aquel expresado deseo. Se expone en dicha convocatoria que tienen derecho de asistir a la reunión todos los electores de esta villa, con plena facultad de manifestar su criterio.

—De Barcelona han llegado, después de haber pasado algunos días en aquella ciudad, don Ramón Ros y su señora doña Margarita Valent.

—Con objeto de reunirse con su esposa don Mateo Bosch, ha salido para Cádiz, después de haber permanecido una larga temporada en ésta, doña Carmen Vinardell.

—Ha salido para Barcelona el mecánico don Miguel Sánchez.

—Siguen los trabajos encaminados al mejor éxito del festival que, organizado por el semanario «Andraitx», se celebrará el día 23 del próximo Abril en el «Teatro Argentino».

Son muchos ya los niños que están ensayando el Himno a Andraitx, que se cantará en dicha función. Se encarga de la preparación de dichos niños don Tomás Salvá, siendo muy probable que el próximo domingo empielen los ensayos generales bajo la dirección del señor Juncosa, autor de la música del citado himno.

—El sábado último pasado, estando trabajando en un andamio en unas obras de una casa del barrio de «Son Toni Petit», tuvo la desgracia de caerse el albañil Gabriel Calafell, sufriendo contusiones por todo el cuerpo.

Se pudo observar que en el mencionado andamio, como casi todos en general, no se observaban las reglas de seguridad para el trabajo, pues de haber la reglamentaria cuerda o baranda, se hubiese evitado este accidente, que por fortuna no tuvo graves consecuencias.

S'Arracó

El miércoles de la actual semana salieron para Brest, don Pedro Alemany, juntamente con su esposa, después de haber permanecido una temporada en este pueblo.

—El mismo día salió para Nantes el joven don Juan Bauzá.

«A Equitativa dos E. U. do Brazil»

Esta Sociedad pone en conocimiento de sus asegurados, que el día 15 de abril próximo, a las cuatro de la tarde, se celebrará en su domicilio de Madrid, calle de Alcalá, número 73, el 30.º sorteo de sus pólizas. Lo que se pone en conocimiento de los mismos, por si se dignan asistir o hacerse representar.

Para cuantas explicaciones o aclaraciones deseen, pueden dirigirse al Subdirector de Baleares, D. Mateo Palmer Gelabert, calle de Sans, número 3, Palma de Mallorca.

GRAND HOTEL DEL FERROCARRIL

EN SOLLER

Cubiertos a 3'50 y 5 Ptas. y especiales según encargo.

Servicio rápido y esmerado

Dos salas comedor.

Habitaciones y cuarto de baños con todo el confort.

Carruajes, Automóvil, Lanchas a motor y guías para toda clase de excursiones.

PRECIOS MÓDICOS

—Para Rouen lo efectuó el 22 del corriente don Juan Flexas, juntamente con su hermano Antonio y don Juan Pujol.

—El mismo día salió para Casnyon, después de pasar una temporada al lado de su familia, don Guillermo Vich, juntamente con el jovencito Sebastián Juan.

—Se encuentra en S'Arracó con objeto de pasar algunos días, don José Pujol.

—Se encuentra en este pueblo para pasar algunos días al lado de su familia, don Gaspar Rosselló.

—En breve se verificará la boda de la señorita Magdalena Borrás con don Jaime Castell.

—También se efectuará la boda de la señorita Francisca Alemany con don Bartolomé Ferrá.

—En la próxima semana, se verificará la apertura de una herrería en la antigua casa de «Mestre Esteve», bajo la dirección de don Miguel Perpiñá.

—El día 19 reanudó sus servicios la fábrica de fluido eléctrico de esta localidad, después de estar interrumpidos durante algunos días.

El propietario señor Serra ha asegurado que seguirá siendo el propietario y que de aquí en adelante procurará que su industria no sufra nuevas interrupciones por el buen servicio público.

—Repetidas veces se ha llamado la atención del Alcalde respecto la conveniencia de que se cercara con una pared el pozo denominado «d'en Dames» en evitación de posibles desgracias y aún no se ha visto realizada la mejora.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frete la Iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

Revista de Prensa

El ejemplo de Francia

De «La Tribuna»:

«He aquí una noticia que asombrará a muchos españoles. Un gran-político francés, uno de esos «hombres de la Victoria» a quienes Francia, agradecida, colmó de honores, acaba de sufrir un grave castigo. Se trata de Felipe Berthelot, el secretario general del ministerio de Negocios Extranjeros durante la gran guerra. Nadie ignora la decisiva influencia que ejercía este hombre.

Su voluntad era soberana, y el pueblo francés proclamaba con entusiasmo sus altas dotes de patriotismo y de energía. Cuando acabó la lucha, Berthelot conservó su prestigiosa personalidad, y fué un eficaz colaborador de Clemenceau, primero, y de Briand, después.

Pero surgió en la República uno de esos escándalos financieros que suelen conmover y apasionar a la opinión pública. El Banco Industrial de China se hallaba en situación angustiosa. Presidía el Banco un hermano de Berthelot. El amor fraternal pudo más que las conveniencias políticas. Y Berthelot, sin autorización del Gobierno, salvó el crédito del Banco redactando unos telegramas de recomendación, que evitaron una quiebra inminente.

Esto no era un crimen, pero sí una grave falta, que no podía quedar sin castigo. Francia ha sido inflexible. Al descubrirse la maniobra de Berthelot, el personaje fué llevado a la barra. Y un Tribunal especial precipitado por Poincaré, jefe del Gobierno acabó de condenar al culpable a inhabilitación, durante diez años, en su carrera diplomática.

El proceso ha sido rápido y ejemplar. No ha habido que hacer largos expedientes. Ningún general Picasso francés ha tenido que trabajar sin sostego durante seis meses... Pero se ha hecho justicia. Consignemos el hecho sin añadirle comentarios inútiles. Francia castiga a los responsables de todos los desastres. Y el buen español, que se acuerda de Annual y de Santiago de Cuba, se pregunta aborrotado:

—Pero... ¿es posible que ocurra eso en el mundo?»

La unión de las izquierdas

El marqués de Alhucemas ha hecho a un redactor de «El Imparcial» las siguientes interesantes declaraciones acerca del problema político del día:

«No sé por qué se ha querido dar carácter misterioso a una reunión de personas que públicamente vienen afirmando su concordancia de opiniones y vanagloriándose de aspirar a gobernar juntas para realizar, en unión de otros elementos, una obra democrática, cuyas líneas generales hemos señalado varias veces.

Por ser los tres comensales personas muy ocupadas, convinimos en charlar durante un almuerzo, antes de las sesiones

de las respectivas Cámaras, y señalamos para reunirnos sitio tan oculto y hora tan desusada como el restaurante Lhardy y la una y media de la tarde, sin duda para que nadie nos viera entrar, puesto que la Carrera de San Jerónimo en tales momentos está desierta...

¿Cuál era el objeto de la supuesta conspiración? Ni un momento pasó por nuestro ánimo derribar al Gobierno ni crear a éste dificultad alguna para realizar el programa que ha esbozado ante las Cortes. Acaba de nacer el Gabinete y hay que abrirle un crédito de confianza. Desearnos, además, que tenga mucho aseo para ir resolviendo los hondos y graves problemas que a todos nos preocupan y anhelamos que logre una legalización económica que a todos interesa.

Hace ya algún tiempo que los elementos de izquierda gubernamental, que siguen estimando convenientemente la concentración, por la que tanto ha laborado el ilustre e impenitente liberal D. Amós Salvador, consideraban indispensable celebrar un acto en el que apareciesen unidas las minorías parlamentarias, y venían requiriéndome en tal sentido.

No me presté yo a ello—aun no significando entonces ni ahora petición de inmediato poder—por la razón de delicadeza de figurar en el Gobierno mi querido amigo Francos Rodríguez.

Producida la crisis, y desaparecida tal razón accidental, se ha vuelto a insistir por dichos elementos en la necesidad de que yo presida una reunión pública, en la que, dando la sensación plástica de nuestra unión compinistrada de gobierno, exponámos al país, no el ideario particular de cada fuerza política independiente, sino la obra gubernamental a realizar por las izquierdas que forman la concentración, considerando que debo encauzar y dirigir los trabajos de propaganda común de esa misma obra para que ella tenga la unidad y eficacia que por su importancia merece.

Con los Sres. Gasset y Alcalá Zamora he hablado ya en algunas ocasiones de este asunto, constándome su opinión, completamente favorable; y respecto al conde de Romanones, como no quiero creer que sea perdurable su propósito de considerarse alejado de la concentración que convinimos, abrigó la esperanza de que su bien probado espíritu liberal le llevara a una obra de armonía entre las fuerzas democráticas gubernamentales, más indispensable cada día.

En cuanto a la forma de llevar a cabo nuestro pensamiento, probablemente será la de una reunión en el Senado tan pronto como lo permitan la preparación conveniente del acta y una corta ausencia mía por motivos inexcusables de mi profesión».

Las responsabilidades

«La Libertad» ocupándose de la fórmula económica y del propósito de aumen-

tar las contribuciones en dos décimos, escribe:

«¿Por qué hubo de desistir el señor Bergamín de este segundo aspecto?»

Con las gestiones llevadas a cabo en los pasados días recabó de todas las oposiciones el consentimiento para que esa fórmula, en toda su integridad, fuese aprobada.

Lo difícil surgió tardíamente donde era menos de esperar: en los señores Maura y Cambó, que, a pesar de tener cada uno un representante en el actual Gabinete, no se consideraron obligados a dar las facilidades que las circunstancias demandaban, y que las representaciones parlamentarias sin esa afinidad y colaboración preparaban.

Ante anomalía tan poco explicable, el señor Pedregal, con elocuencia precisa y eficaz, logró poner de manifiesto la contradictoria situación del ministro de Instrucción pública y del de Gracia y Justicia con esa propuesta del Gobierno, ya que sus jefes respectivos habían impedido su aprobación.

El señor Cambó estaba ausente de la Cámara.

El debate continuaba mostrando cada vez más la ilógica postura de los nombrados ministros.

Se imponía, aunque no fuese más que por respeto al Parlamento, una explicación del señor Maura.

El debate iba a terminar, sin embargo, sin que se produjese.

El expresidente del Consejo, con su inveterada actitud desdeñosa, guardaba silencio.

Entonces el señor Alba pidió la palabra y pronunció uno de los discursos más rotundos y expresivos, dentro de una sobria concisión, que se han oído en nuestro Parlamento.

Y no sólo con la muy justificada vehemencia que merecía la actitud del señor Maura demostró que, acaso, los dos únicos españoles que no tenían derecho a dificultar la legalización de una situación económica, que se hacía apremiante por el abandono que durante siete meses hicieron de esa obligación, eran los señores Cambó y Maura, sino que, levantando el espíritu sobre el hecho concreto que se discutía, hizo patente la enorme responsabilidad contraída por el señor Maura al haber dejado, no sólo sin resolver, sino agravados, cuantos problemas contrao aquel Gabinete el estrecho y trascendental deber de solucionar.

En efecto, el señor Maura había recibido el preciado depósito de las energías nacionales, los enormes sacrificios que el pueblo hacía y que le confiaba para que no fueran estériles.

¿Qué había hecho aquel Gobierno de todo eso?

Al cabo de siete meses, todo continúa, no ya en la primitiva situación, sino empeorado.

La palabra responsabilidad resonó vibrante y justiciera en el discurso del señor Alba.

Es necesario insistir en ese camino.

Deben terminar los Gobiernos, los funcionarios, los generales irresponsables.

El pueblo se desangra, y el pueblo se arruina, y ese acervo de dolores y esfuerzos que acaso un día España, debilitada y maltrecha, no pueda repetir, con el corazón ligero y un continente vano y solemne, es desperdiciado por la insubstancial conducta o, a veces también, por el egoísmo codicioso.

Porque aquel Gobierno no ha sabido durante siete meses, ya que no resolver, trazar un cauce, colocar un carril por donde pudieran caminar los problemas hacia su solución.

Pero ha sabido defender todos los escudos de la plutocracia, ha logrado aprobar la ley del Banco y la famosa y oscura Ordenación de la banca privada y ha sabido también formular un Arancel, que se ha llamado «del hambre», y que, efectivamente, es del hambre del pueblo, aunque detrás de un gran número de sus partidas prepara un oasis pródigo para los negociantes.

En nuestra Constitución no hay más que una irresponsabilidad garantizada por la responsabilidad de los ministros. Y esa pasividad, más bien que benevolencia, que con jamás entre nosotros se hace efectiva ésta, es causa de que la degeneración de una política que no tiene trabas ni sanciones.

Es uno de los orígenes de la morbosidad que padecemos, y hoy el primer deber de todo español es pedir cuentas a los gobernantes que entre insensateces y negligencias malbaratan los frutos del alma española y ensombrecen cada vez más su porvenir.»

¿Qué cese la guerra!

De «La Acción»

«Pero el problema marroquí tiene dos aspectos: el de allá y el de aquí. Si se afirma que el pueblo español es partidario de la intervención en Marruecos, no se dice la verdad.

Ni simpatías ni entusiasmos se sienten por la empresa. Nos han dicho que es necesario, que importa mucho a nuestra situación internacional y a la seguridad del territorio y la aceptamos como un sacrificio.

Sabemos que de ello no ha de sacarse ningún provecho material, ni por lograrlo se lucha. Pero, además, espiritualmente, no nos sentimos atraídos. Tal vez por lo mismo que los moros tienen mucha semejanza con los españoles, no los tragamos.

Por eso es más de agradecer y admirar la actitud del país. Pero es preciso no forzarla y para hacer esta indicación leal trazamos los presentes renglones.

Al ocurrir la desgracia de Melilla un admirable movimiento de opinión borró todas las diferencias: las políticas y las de clase.

Hasta los más opuestos a la aventura marroquí sintieron el mandato de la sangre y desde los más ricos a los más pobres dispusieron a prestar su cooperación patriótica para castigar el agra-

vio y vengar a las víctimas de la traición.

No hubo regateos de ninguna clase. El Gobierno dispuso de cuanto le fué preciso.

Pero el tiempo transcurre y a la Humanidad no puede exigírsele que prescinda de sus flaquezas, que renacen a medida que se atenúa la exacerbación del sentimiento. La verdad es que se siente cansancio y que se empieza a manifestar.

Una exteriorización bien explícita es la actitud de los padres de soldados de cuota que alentaban a sus hijos a la hora de ir al combate, reciente el agravio de la traición y que empiezan a reclamar su regreso a los hogares.

No decimos que tengan razón, porque a la hora del peligro no hay dinero bastante que pueda eximir del cumplimiento de esas obligaciones y porque, además, somos partidarios de que no haya cuotas, sino servicio militar obligatorio a secas, con reducción, para todos, del tiempo de permanencia en filas.

Pero el hecho de la protesta y de la petición es notorio y él significa que los entusiasmos van decayendo, que las cooperaciones no son tan decididas. Esperar a que esa actitud se extienda y se acentúe, sería fatal, porque aunque cumpliéramos todos nuestros deberes, no bastaría, si los cumplíamos con tibieza.

Y es natural, aunque sea doloroso, que esta tibieza se enseñoree en los espíritus. Se nos dice que nuestra misión en Marruecos no es conquistar ni retener, sino implantar el protectorado, que significa estar atentos y vigilantes al desarrollo de una política de atracción, de pacificación, de civilización, que ha de ser obra de los mismos moros.

No se trata, pues, de estar guerreando continuamente, de pasarse la vida matando y muriendo, sino de ejercer una función protectora, que consiste en asistir con nuestra fuerza, en los casos de rebeldía, a la autoridad del Majzen.

Es posible que el pueblo no sepa explicar, niemos cuando se explica colectivamente. Ya no habla nadie en serio del abandono de Marruecos. De lo que se habla es de que cese la guerra, de que se ponga término a la guerra, de que el período intensivo de las operaciones militares tenga un fin que permita reducir nuestro ejército y descargar nuestro Presupuesto de la pesadumbre de tantos millones».

Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle de Jovellanos, 11 - entresuelo, de 9 a 12 de la mañana, desde el día primero de abril próximo, queda abierto el pgo de los intereses correspondientes al primer trimestre del año actual, siendo necesaria la presentación de sus resguardos.

“Ca ses Gomes”

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 .: (frente Plaza Olivar)

ÚNICA CASA EN BALEARES
que venderá todos los artículos
:: de fabricación propia y a ::
PRECIOS DE TODA COMPETENCIA

INAUGURACIÓN
== MUY EN BREVE ==

En todas las edades
hace falta hierro y fósforo en abundancia para tener un organismo robusto y evitar que la inapetencia, la desnutrición y la anemia destruyan la salud.

Usted evitará esos peligros enriqueciendo su sangre y fortaleciendo sus huesos con este acreditado reconstituyente.

Tome usted desde hoy mismo



HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicas. Rechace usted todo fraude donde no se lea en la etiqueta el nombre HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

ALCUDIA
SERVICIO DE AUTOMÓVILES
que rige todos los días excepto los domingos.
Salida de Alcudia — 6 mañana
Id. Inca 3:30 tarde

A la ida y vuelta enlaza con los trenes de Palma.
Viajes especiales a precios convencionales y económicos.

Profesora
Se ofrece para clases de 1.ª y 2.ª enseñanza y labores, para ir a domicilio.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

ASEA
Motores eléctricos de la ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadoras, transformadores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA.
Existencias de motores y contadores en almacén Palma.
Precios de fábrica como representante de la ASEA.
Oficinas y despacho: Pelaires 58-2.º

CORREAS
PARA MAQUINARIA

Casa Codina
Calle Unión, 8 - Palma
Teléfono, 271

El Hidroavión “Mallorca”

Todo el que quiera viajar por todo el mundo, rápido y barato, puede hacerlo por medio de una postal hecha sobre el Hidroavión Mallorca, retratándose en la Fotografía de

GIL RUIZ RAMBLA n.º 1. (Entrada por el jardín).

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos; avisando se retrata a domicilio.

ARADOS
== **BRABANT**

De las mejores marcas nacionales y extranjeras, los ha recibido

“LABOR Y FUERZA”
Miguel Ramis Llabrés
Sindicato 194 (Ensanche)

Navigazione Generale Italiana
Società riunita Florio Rubattino—Lloyd italiano
SALIDAS DE BARCELONA

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires
Dia 31 de marzo saldrá de Barcelona directo para Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y magnífico trasatlántico

PALERMO

El día 7 de abril saldrá también de Barcelona DIRECTO para los mismos puntos el magnífico y rápido vapor

PRINCIPESSA MAFALDA
Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.
Para informes, pasaje y carga dirigirse a
ITALIA AMERICANA Sociedad de Empresas Marítimas
Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.



Excursiones Marítimas

En bonita y cómoda canoa automóvil al Torrent de Pareys, Pollensa, Andraitx, vuelta a Mallorca y demás lugares a gusto de los señores viajeros.

Para informes dirigirse a **Pablo Seguí**. Bajo la Torre-Puerto de Sóller.

LEGIA
MARCA
LA ESTRELLA
es la mejor.
Fidase en Colmados y Droguerías.

Planchadoras
Se precisan para el planchado de toda clase de prendas de señora.
Inútil presentarse sin saber trabajar bien.

TINTORERÍA MODERNA
Plaza Constitución, 118 (Junto a los Almacenes San José).

Joven de 25 años
Se ofrece para trabajos a comisión, cobranzas o cargo análogo. Habla algo el inglés. Garantías y referencias inmejorables.
Dirigirse por carta o personalmente a G. R. Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

LICORES
Aperitivo palo resolis
Anís virgen
ANTONIO PUIG - Sansellas

Fincas en venta
Una en punto céntrico de Palma, calle Plateria, 56, con tres pisos y terrado, y otras dos situadas en el Vivero, en C'an Meló o C'an Cetre, consistentes en botiga y piso, tres cuarteradas de terreno con almendros y otros árboles y huerto, cada casa. Informarán, calle Reina Cristina, 28.

Se vende
o se alquila, casa situada en muy buen punto del caserío Pont d'Inca.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Señora castellana
Desearía cuidar señor o señora sola.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

SE VENDE
Una bicicleta usada. Santa Eulalia, 23.

Un matrimonio
Joven, sin hijos, desea servir en una misma casa. El marido es cochero, y la esposa cocinera.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Hombre
De confianza, sabiendo leer y escribir, se ofrece para casa de comercio o dependencia particular, para todo el día o por horas convenidas.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Se vende
Carretón de lujo, en muy buen estado.
Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

Géneros de punto
Para medias y calcetines diríjase al fabricante José Siret. Huertos, 34-Pelanitx.

PALOS para árboles jóvenes. En la **Aserradora Martín**, los hay a cuarenta céntimos uno. Calle noveintitres, (travesía Anselmo Clavé a Alejandro Rosselló).

CAMAS
De Nogal satén a precios económicos.
J. Anselmo Clavé, n.º 10.—Palma.

Motocicleta
Se vende una 3 HP. inglesa a toda prueba, como nueva.
Jaime II número 101.

Agentes
Se necesitan a sueldo y comisión en importante Sociedad.
Inútil presentarse sin buenas referencias.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Una familia
Aceptaría traspaso colmado, tienda de comestibles, etc.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Dependiente
Se necesita que sepa leer y escribir para tienda de zapatería.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

CALADOS
Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca**.
Se plisan faldas y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Enseñanza de Dibujo
Artístico y preparación de carreras.
Brossa, 48 - pral.

Se ofrece
Hombre de media edad para portero, servicios internos o cosa análoga en importante fábrica, almacén o sociedad, para todo el día. Buenos informes y fianza si se exige.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Se alquilan
Magníficas habitaciones amuebladas, con derecho a pensión o sin ella.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

PARA AUTOMÓVILES
PÍDANME PRECIOS DE

Bandajes macizos .: Tubos o mangueras para lavado de carrocerías .: Tubos de goma para enchufes de radiadores .: Cristales de celuloide para capotas y ventanillas .: Encaje de goma para cristales de para-brisas .: Esponjas de goma para limpieza de carrocerías .: Peras para bocina .: Tubo para faroles .: Tubo para bombas .: Botas para lavado .: Esterillas de goma, etc., etc.

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

CASA CODINA
Calle **UNIÓN, 8**—(Teléfonos 279 y 271)—PALMA

ULTIMAS NOTICIAS

Sesiones parlamentarias

Senado

Ruegos y preguntas—El problema de la sanidad

Madrid 24 a las 21'45—A las 3'50 se abre la sesión bajo la presidencia del señor Sánchez Toca.

En el banco azul los ministros de Hacienda y Gobernación.

El señor Elosegui reproduce el debate sobre la sanidad iniciado por el señor Valero.

Recuerda que el mensaje de la Corona leído siendo jefe del Gobierno el señor Dato hablaba de la necesidad de resolver el problema de la sanidad pública y que el Senado contestó que se felicitaba de la iniciativa, reconociendo la necesidad de abordar los grandes problemas sanitarios.

El Gobierno que presidió Allendesalazar asistió a un amplio debate sobre el problema sanitario desarrollado en esta Cámara.

Recuerda que el ministro de la Gobernación, que era entonces el señor Bugallal, ofreció presentar algunos proyectos sobre enfermedades evitables.

Continúa el señor Elosegui

Madrid 15 a las 3'10—El señor Elosegui dice que no cree que la creación de un ministerio de Sanidad resuelva los problemas sanitarios afirmando que tal ministerio es un absurdo y que traería aparejados grandes gastos.

Dice que el problema sanitario se debe empezar a resolverse el día que los ministros de Instrucción y Gobernación impongan a las escuelas un catecismo sanitario.

Se muestra partidario de los Alcaldes por elección de las corporaciones por ser más capacitados para resolver los problemas sanitarios.

Contesta el ministro de Instrucción y rectifican Elosegui y Valero Harvás

El señor Piniés contesta a los oradores, reconociendo la extremada importancia de los problemas sanitarios.

Termina diciendo que en el Gobierno encuentran eco todos estos problemas, ofreciendo redactar los correspondientes proyectos de ley.

Rectifican los señores Elosegui y Valero Harvás, insistiendo en el abandono que se tiene en las grandes capitales respecto a la higiene y salubridad.

Recuerda el proyecto de ley sobre la profilaxis de las enfermedades contagiosas.

El señor Burgos Mazo pregunta al Gobierno si se hace suyo el proyecto o redactará otro.

Congreso

Ruegos y preguntas

Madrid 24 a las 21'45.—Se abre la sesión a las 3'30 bajo la presidencia del señor Bugallal.

En el banco azul se sientan los ministros de Estado, Gracia y Justicia y Fomento.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor Iglesias protesta de la prohibición de un mitin agrario en Orense, pidiendo explicaciones al Gobierno sobre ello.

El señor Balparda pregunta en que situación han quedado los secretarios judiciales.

El ministro de Gracia y Justicia dice que no puede contestarle porque esta cuestión salió del Gobierno anterior; pero que promete enterarse del asunto.

El señor Ortega Gasset defiende las pretensiones de los empleados subalternos del Ministerio de Estado pidiendo mejoras de sueldo.

El ministro de Hacienda contesta diciendo que desea atenderles en lo posible.

Pide al ministro de Fomento la reanudación debida del servicio del ferrocarril que va de Málaga a San Fernando.

El ministro ofrece ocuparse del asunto.

La cuestión de Marruecos.—Habla el señor Romeo y el ministro de Estado

El señor Romeo apoya la proposición de ayer sobre Marruecos.

Dice que será breve por no perder tiempo,

pero, pues lo que interesa es la opinión del Gobierno, no la suya.

Dice que sabe que el Gobierno se ha negado a entrar en el fondo de la cuestión.

Añade que no se explica la actitud del Gobierno negándose a escuchar a la opinión de los hombres concededores de los asuntos de Marruecos.

En estos momentos—dice—se llama a Berenguer a Madrid; pues, ¿con qué autoridad hablará con el Comisario?

Requiere que se diga si se quiere evitar la discusión del asunto.

El país sabrá quienes se oponen a que se haga luz en el asunto.

El ministro de Estado contesta que después de las palabras de Sánchez Guerra está definida su actitud; pues dijo el presidente del Consejo que el Gobierno actual era una continuación del anterior.

El ministro de Estado se ha percatado de la cuestión y hace todos los esfuerzos para activar la cuestión; pero está pendiente de las conversaciones con Berenguer para el acuerdo definitivo.

Unas interrupciones de Prieto

Añade que las circunstancias actuales son diferentes de cuando habló Sánchez Guerra.

El señor Prieto:

—Mejores o peores.

El ministro de Estado:

—Siento alejarme del objeto de la peroración.

Debe decir hoy en que todo lo declarado por el Gobierno sus propósitos son bien claros.

El señor Prieto:

—Si quiere seguirse la política de González Hontoria, ¿porqué éste no forma parte del Gobierno?

El presidente:

—No se deje seducir por la voz de las sirenas.

(Risas).

El ministro de Estado dice que en la proposición no se pide a los grupos de la Cámara que expongan su opinión, sino la declaración del Gobierno.

No pudiéndose acceder debe rechazar la proposición:

El señor Romeo

Rectifica el señor Romeo diciendo:

—El Gobierno afirma que es continuador del anterior; pero como había dos criterios, que eran González Hontoria y la Cierva, convendría saber cual persigue.

El señor Romeo dice que al gobierno ha de interesarle más oír al Parlamento que al Comisario.

Recuerda que cuando en el Parlamento se hablaba de la insurrección de Cuba y Filipinas los generales de las colonias telegrafiaban que no ocurría novedad.

Juzgando—dice—por los partes oficiales de Marruecos, desde 1919 han muerto más mozos de los que existen en Marruecos.

Si ocurre una nueva catástrofe la responsabilidad será del Gobierno, no del Parlamento, pues no se ha dejado hablar.

Contesta Sánchez Guerra

Sánchez Guerra dice que el Parlamento ha discutido el asunto de Marruecos durante más de un bienio y en tal debate se halla el discurso de González Hontoria a que aludió.

Dice que ama las prerrogativas parlamentarias; pero que no puede hacer del gobierno un escudo del Parlamento.

Rectifica el señor Romeo

El señor Romeo afirma en su rectificación que si los señores Prieto y Besteiro hablasen hoy lo harían de otra forma de como lo hicieron cuando aún había un rayo de esperanza.

Hoy se persiste en el error sin esperanza de solución.

Es preciso que el Gobierno le diga al Comisario que es imposible gastar seis millones diarios, pues a eso tiende la proposición presentada.

Termina repitiendo que se pretende ahogar un asunto tan vital para los intereses de España.

Ruega que se ponga a votación una proposición para que el Gobierno pueda oír y documentarse.

Dice Sánchez Guerra

El señor Sánchez Guerra dice que el señor Romeo ha tergiversado sus palabras.

Dice que se opone al debate rogando

que no se tome en consideración la proposición.

Se retira la proposición

El señor Romeo retira su proposición consignando empero su protesta de que en el Parlamento español no pueda hablarse del problema de Marruecos.

Sigue Salvatella

Coincide con el señor Gascón y Marín en censurar las prácticas pedagógicas del actual ministro de Instrucción Pública señor Silió.

Se lamenta de la forma en que se halla establecida la segunda enseñanza en España.

Se declara partidario de la autonomía universitaria, no como Silió, sino con fundamentos sólidos.

Se ocupa del expediente de la profesora de Lérida afirmando que es imposible levantar expediente por la denuncia formulada por el obispo, ya que—según dice—esta materia no está incluida en el Concordato vigente.

Coincide con el señor García en apreciar las manifestaciones de la fiesta del Estudiante.

Termina abogando por una práctica ampliamente liberal en la Enseñanza, alejando de la vida cultural los problemas religiosos.

Se entra en la orden del día continuando el debate.

Habla Suárez Somonte

El señor Suárez Somonte dice que en el debate no se ha tratado de las cuestiones de enseñanza sino de política.

Cree que un plebiscito nacional demostraría la necesidad obligatoria de la Religión en la segunda enseñanza que cree debe reorganizarse.

Aboga por la libertad de la Cátedra dentro de los cauces naturales.

Interviene el señor Nacher

El señor Nacher interviene brevemente formulando observaciones al Decreto de autonomía y reforma de las Escuelas de Comercio.

El señor Silió hace el resumen

El ministro de Instrucción Pública señor Silió hace el resumen del debate defendiendo la reforma de las Escuelas de Comercio y el Decreto de autonomía universitaria.

Dice que ha dedicado lo mejor de su vida a la enseñanza.

Dice que el Rector de Barcelona ha iniciado el expediente de la profesora de Lérida en virtud de la denuncia de hechos contra la moral y que debe tramitarse.

Se refiere al legado de don Cesáreo del Cerro, calificando de suspicacia infundada el abrigar temores porque se le haya dado el nombre de «Obra Pia».

Admite la libertad de cátedra, aunque no absoluta.

La limitan—dice—las leyes del país.

No concibe la escuela neutra.

Sin religión—añade—es imposible la moral.

Termina diciendo que el debate se ha llevado por anticipado ya que ha versado acerca de una resolución que aún no se ha dictado, y que ignora si se adoptará.

Besteiro rectifica

El señor Besteiro rectifica diciendo que lamenta que el ministro se calle a sus requerimientos para que declare su criterio acerca de la vigencia del Concordato en la materia de inspección de la enseñanza.

Don Melquiades historiador

Don Melquiades Álvarez hace un bosquejo histórico de las luchas religiosas y políticas, hasta que se pudo obtener finalmente la libertad de la enseñanza.

Dice que es imposible considerar funestas y perniciosas las obras de Turó y Dorado Monteró recomendadas por la profesora de Lérida.

Si leyera párrafos de las obras del jesuita Ruiz Amado, éstas parecerían inmorales.

Esto que se ha hecho con la obra de Margarita Nelken, se ha hecho también con la profesora de Lérida.

El ministro no se atrevería a hacerlo con cualquiera de ellos.

Contestación del señor Silió

El ministro de Instrucción señor Silió le contesta diciendo que precisa ocuparse de la libertad de la conveniencia del alumno, además de la del profesor.

Afirma que no es igual la Universidad que la Escuela Normal.

Insiste en que es imposible anticiparse sobre el resultado del expediente.

Melquiades rectifica

Don Melquiades Álvarez rectifica reclamando la libertad para todos.

La profesora de Lérida—dice—se ha limitado a recomendar libros para leerlos quien quiera.

No puede distinguirse entre Universidad y Escuelas Normales.

Se levanta la sesión a las 8'30 de la noche.

TIERRAS, HOMBRES E IDEAS

Tagore, el poeta de eternidades

«En el momento actual del mundo, azotado por grandes luchas y abatido por desgracias enormes, es un sintoma esperanzador y una promesa de optimos frutos, el despertar de Asia.

No sólo a ésta beneficiará la resurrección del espíritu milenario y dormido de aquellas tierras, sino también a la Humanidad toda.»

¿Quién habla así del Oriente silencioso y profundo? Es Tagore, poeta de eternidades y de sublime espiritualidad; Tagore, el indio de las grandes barbas y de los ojos vivos y brillantes.

El Oriente renace—dice Tagore en una revista inglesa—y Europa no quiere enterarse de ello.

Europa continúa indiferente y apartada del pensamiento asiático. De esta manera, por el alejamiento recíproco, el Este y el Oeste del mundo se volverán la espalda, se odiarán, y la deseada cooperación de los asiáticos al pensamiento europeo no se realizará nunca.

El nacionalismo indio

Rabindranath Tagore siente la responsabilidad, la gravedad enorme del problema e impresionado por él, ha organizado en la India una Universidad Internacional que considera «como el mejor procedimiento para producir la comprensión mutua entre la Humanidad del Este y la del Oeste. Esta Universidad, de acuerdo con el plan trazado por mí, invitará a los estudiosos de Europa para que estudien los diferentes sistemas de filosofía, las artes y la música de la India, estimulándoles para que trabajen en colaboración con estudiantes indios, que ya iniciaron la tarea.

«La India—dice Tagore—está renaciendo y preparando su contribución al mundo futuro. En tiempos pasados produjo una gran cultura y de la misma manera quiere ahora contribuir a la formación cultural del mundo nuevo que emerge del desastre del viejo. Es éste un momento interesante de su historia, un momento lleno de posibilidades, en el que cualquier ofrecimiento desinteresado de Occidente, tendrá un valor moral inmenso.»

India tiene un pensamiento propio desconocido, esclavizado hoy, y que debe ser liberado y aceptado por el mundo para que su espíritu se exprese con sus formas peculiares.

«El pensamiento indio ha sido olvidado en la organización de nuestra enseñanza. Inglaterra nos ha suministrado libros, edificios y otros elementos, pero todo ello con el único propósito de destruir nuestra propia espiritualidad.

El problema de nuestra educación se ha resuelto al modo de quien llena los estantes de una librería con gruesos volúmenes de segunda mano.

Nuestro propio pensamiento ha quedado oscurecido por la espléndida labor de albañiles y carpinteros.

Todo nuestro dinero gastado ha sido perdido y con perjuicio de nuestro espíritu.

Hemos pagado el espectáculo de una enseñanza que solo sirve para destruir nuestro pensamiento.

¿Quiere esto decir que la India rechace el contacto de la cultura extranjera, la utilización de sus progresos? Sobre esto dice el gran poeta:

«Sería injusto creer que rechazamos la cultura extranjera. Al contrario, yo creo que el choque con el espíritu europeo es necesario para la vitalidad de nuestro pensamiento. El espíritu de la Cristiandad se deriva, no sólo de la cultura de Europa, sino también de su vibración. El movimiento de ideas, chocando todos los días contra la vida ordinaria y normal de Europa, ha sido el factor más fuerte de progreso y civilización, enriquecidos por el antagonismo de sus distintas y contrapuestas direcciones.»

Vinos de Casa Massanet

ELABORACIÓN PROPIA Y ESMERADA

Tinto extra a 60 céntimos

Id. superior a 50 >

Id. corriente a 40 >

SAN MIQUEL, 137, (Patio)

Pintores y empapeladores

Se vende papel de periódicos, a peso.

Informes: Talleres de EL DIA

Danús, 2 y Santacilia, 3 :: PALMA

Espectáculos

Principal

Desde las 4 de la tarde función de cine: último tomo de «El puente de los suspiros»

Lírico

De 4 y media tarde a 12 noche cine y variedades: la película local «Bendición de los aparatos de la Aero Marítima e inauguración del servicio Palma-Barcelona» y las atracciones Eva Reina, canzonetista y Trio Alhambra.

Moderno

Desde las 5 y media de la tarde sesión continua de cine: «Hamlet y su clown» y los episodios 11 y 12 de la serie «Las siete perlas».

Protectora

Cine (No hemos recibido programa).

Asistencia Palmesana

De 6 menos cuarto a 11 noche cine: «La montaña del trueno» episodios 1.º y 2.º y «Los dos pilletes» 2.ª jornada.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

Antonio M.ª Fuster

RECIBIDAS LAS NOVEDADES para Primavera y Verano

Precios sin competencia

Gran surtido en trajes para Caballero Corte retina novedad ancho 90 cm. 7 ptas. corte

Visiten esta casa antes de comprar.

La casa de los artículos más de gusto, mejor surtida y más precio módico.

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

Aviso

Han sido nombrados Agentes del Banco Vitalicio de España, para las Islas Baleares, los señores don Pedro Vidal y don Enrique Vives, respectivamente.

Economía de trabajo

Se consigue fácilmente con el uso del Jabón para lavar ropa marca EL MOLLINO, porque con menos tiempo, limpia más. Con una sola prueba os convenceréis.